
A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

DIRECTORES: 

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXXII - Nº 1690 Bogotá, D. C., miércoles, 29 de noviembre de 2023  EDICIÓN  DE 25  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

C Á M A R A   D E   R E P R E S E N T A N T E S

JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

GREGORIO ELJACH PACHECO
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO

www.secretariasenado.gov.co 

G a c e t a   d e l   C o n g r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

COMISIÓN QUINTA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

AUDIENCIA PUBLICA DE 2021
(octubre 8)

EN EL MUNICIPIO DE SAN AGUSTÍN, 
HUILA, CON EL FIN DE SOCIALIZAR 

CON LOS PANELEROS DEL HUILA 
Y ENRIQUECER EL TRÁMITE DEL 

PROYECTO DE LEY NÚMERO 083 DE 2021 
CÁMARA

Por medio del cual se crea el Fondo de 
Estabilización de Precios de la Panela y Mieles y se 

dictan otras disposiciones.

Legislatura 2021-2022

Hora: 11:20 a m.
El día viernes 08 de octubre de 2021, se reunieron 

de forma semipresencial y virtual, en las Instalaciones 
del Centro de Integración y Convivencia del Barrio 
Primero de Mayo, en el Municipio de San Agustín 
– Huila; los Honorables Representantes a la Cámara 
integrantes de la Comisión Quinta; para llevar a cabo 
la Audiencia Pública según Proposición número 028 
de 2021, presentada por la honorable Representante 
Flora Perdomo Andrade. 

Alcalde del Municipio de San Agustín, Huila, 
Luis Fernando Llanos Pabón: 

     Por lo tanto, es vital, lo apoyo, apoyo a los 
Congresistas, los Congresistas hacen importantes 
gestiones para el municipio y agradecerle a Florita 
y a otros Congresistas, al Congresista Cuéllar del 
Huila, que nos han estado apoyando con iniciativas 
del sector productivo, además de otros sectores 
como es el tema vial, decirles que hay una crisis ya 

enorme, que eso no es solo de San Agustín, eso es de 
todos los pueblos que hablábamos de la dificultad de 
la red terciaria y para ser competitivos en este tema 
agropecuario necesitamos muy buenas vías. 

Por eso apreciados Congresistas, todo recuso 
que se designa se enfoque para el mejoramiento 
de las mallas viales de los sectores rurales, serán 
bienvenidos, el tema de la placa huella, aquí todos 
los días a mí oficina de 10 personas que entran a 
hablar 8 es para hablarme de la dificultad que tiene 
por las vías, entonces es muy importante resaltar esa 
parte y que sigan apoyando a los gremios nacionales 
entre otros siempre está pidiendo al Gobierno 
nacional, para el tema de las vías que son claves 
para el municipio. 

Aquí les dejo la Panela, desde hace años los 
paneleros nos habían pedido un Centro de Acopio, 
precisamente aquí en la parte de atrás ya hay un 
proyecto del señor Gobernador también con el apoyo 
del Secretario de Agricultura, que se va a iniciar lo 
que es esa construcción del Centro de Acopio de la 
panela para San Agustín, también un sueño anhelado 
porque acá bajaban los paneleros de las Veredas y 
como no tenían, pues a ellos les tocaba darlos por 
el precio que el intermediario les ofreciera, ya con 
esto hay una forma de acopiar y de trabajar como es 
el precio de la panela con un centro de acopio con 
unas muy buenas condiciones; entonces, ese es un 
aporte que hace la Gobernación del Huila y también 
la Alcaldía del municipio para los campesinos. 

Muchas gracias. 

MODERADOR:

Bueno, muchísimas gracias al Ingeniero Luis 
Fernando Llanos Pabón, nuestro Alcalde, el 
Alcalde de la Capital Arqueológica de Colombia. 
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Quiero llamar a continuación para que haga uso 
de la palabra a la Honorable Representante a la 
Cámara por el departamento del Huila, la doctora 
Florita Perdomo Andrade. 

Doctora Florita, bienvenida, muchas gracias por 
este aplauso... 

Honorable Representante Flora Perdomo 
Andrade: 

Muchas gracias, bueno, muy pero muy buenos 
días, la verdad que desde la Comisión Quinta de 
la Cámara de Representantes, donde hoy queridos 
amigos se los quiero agradecer de corazón, 
inmensamente, que nos acompañen aquí en 
nuestro querido municipio de San Agustín, la joya 
arqueológica de nuestro departamento, de Colombia 
y de Suramérica. 

Yo quiero agradecerles también la asistencia a 
todas las Asociaciones, los productores, los pequeños 
y medianos productores que nos acompañan hoy del 
sector panelero, agradecerles que hayan sacado ese 
tiempo para venir a construir colectivamente con 
ustedes, queridos amigos de la Comisión Quinta, 
este proyecto que ya pasó por nuestra Comisión, que 
ya está en Plenaria de la Cámara y que va a pasar a la 
Comisión Quinta del Senado, que si Dios lo permite 
será realidad, Ley de la República.

Hoy queremos con ustedes construir, hacer 
ajustes para este proyecto que ha salido de nuestra 
Comisión y yo quiero agradecerles y presentarles a 
ustedes que nos acompañan…., ellos son colegas 
muy entregados a esta Comisión donde estudiamos 
los temas mineros, energéticos, ambientales y 
agropecuarios y esta es la…, Colegas, amigos de San 
Agustín, de Pitalito, de Isnos, de Oporapa, de todos 
los diferentes municipios que nos acompañan hoy, 
gracias, y a ustedes…, el Proyecto de Ley el cual 
analizaremos en el día de hoy y que nos corresponde 
es el Proyecto de Ley 083 del 2021, fue construido 
por la Comisión Quinta, yo quiero agradecerles a 
cada uno de ustedes y empiezo por quien nos ayudó 
a coordinar y a liderar este Proyecto, doctor Molano, 
gracias porque usted fue el de esta gran iniciativa, 
nos la presentó a la Comisión y vimos todos que en 
nuestras regiones era necesario ante las dificultades 
de precio que necesitan, que tienen todos nuestros 
agricultores y especialmente este sector panelero…, 
que consiste este Proyecto de Ley para sacar adelante 
este Fondo de Estabilización. 

Pero yo quiero agradecerles también a quienes 
hacen parte también de la Comisión, el doctor 
Crisanto Pisso, compañero del departamento del 
Cauca, es una persona que se ha destacado por liderar 
los Proyectos de protección del Macizo Colombiano, 
de la parte ambiental, de la dignificación del trabajo 
campesino, en compañía de nuestro colega el doctor 
Luciano Grisales, Representante del Quindío, un 
Representante que también se ha destacado por 
su trabajo en la producción, protección del medio 
ambiente, es el Autor de la Ley de Páramos, amigos.

Yo quiero extenderme un poquito en esto para 
que conozcamos en la Comisión qué hacemos, que 

hemos venido trabajando y esos Proyectos que se 
han sacado adelante, pero el doctor Luciano también 
es una persona que ha venido trabajando con todos 
aquellos Proyectos y nos ha invitado a ser Autores en 
relación con la protección de la Apicultura, el doctor 
Luciano como en la Ley de Páramos, en la parte 
ambiental y en la dignificación de los campesinos. 

La doctora Karen, doctora Karen gracias, somos 
poquitas las mujeres en la Comisión les quiero 
comentar, con la doctora Karen de la Costa, ella 
maneja muchos temas relacionados con el sector 
pesquero, igualmente ha venido trabajando en toda 
esa inversión de Ley de Regalías, gracias doctora 
Karen por acompañarnos, por sacar este tiempo. 

Y doctor Molano, cómo no reconocer ese gran 
trabajo, liderazgo de la Comisión y en Cundinamarca, 
el doctor Molano trabajó durante mucho tiempo con 
el sector cafetero y por ello todas sus propuestas van 
hacia el desarrollo de la protección de los derechos 
de todos los campesinos de Colombia, pero, 
obviamente, también con el Páramo de Sumapaz 
y la protección del sector ambiental, agradecemos 
su asistencia hoy, es el que nos va a dirigir en esta 
Audiencia Pública que presentamos a la Comisión 
Quinta y que fue aprobada. 

El doctor Ángel Gaitán de nuestro querido y 
vecino departamento de Tolima Grande, gracias 
doctor Gaitán por acompañarnos, él también siempre 
ha estado al frente de todos los Proyectos, óiganme 
bien, la protección ambiental, aquí tenemos muchas 
similitudes de dificultades en nuestras regiones y por 
eso las compartimos en muchos de estos Proyectos 
de Ley que son necesarios sacar adelante. 

Doctor Henry, Henry Cuéllar todos lo conocemos 
es nuestro Representante también del departamento 
del Huila y viene acompañando todos esos procesos 
que necesitamos para proteger el ambiente, para 
proteger el sector agropecuario, gracias por 
acompañarnos. 

Y yo quiero agradecer a las dos personas que 
trabajan en nuestra Comisión, doctor Jair nuestro 
Secretario de la Comisión, muchas gracias y a Luis 
Carlos, también, que nos quiere acompañar en 
este día, gracias, ellos presencialmente nos están 
acompañando, pero yo quiero contarles que como 
estamos haciendo la transmisión hay mucha gente 
conectada virtualmente, muchos de los colegas 
nuestros están acá y yo quiero saludar desde San 
Agustín a usted doctor Alejandro Linares, gracias por 
acompañarnos allá desde su hermosa tierra también 
de Cundinamarca, al doctor Félix Chica, doctor 
Félix muchas gracias por conectarse virtualmente, 
sé que nuestro Presidente de la Comisión también 
está atento a dar un saludo, doctor Jair Secretario, 
estaremos entonces atentos y a todas aquellas 
personas que en esta Audiencia Pública que hoy 8 
de octubre se conectan para conocer los avances de 
este Proyecto que pretende establecer el Fondo de 
Estabilización del Precio de la Panela.

Señores Alcaldes muchas gracias por 
acompañarme; doctor Fernando es usted una persona 
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muy, muy comprometida en el desarrollo social de 
este municipio; doctor Llanos gracias por propiciar 
este espacio, por generar este encuentro aquí en 
San Agustín; doctora Gaby, gracias también porque 
desde el inicio usted nos acompaña con un buen 
número de personas que están al frente de este sector 
panelero, gracias por su presencia señora Alcaldesa; 
doctor Juan Carlos Ruales, Alcalde de Oporapa, aquí 
encontramos un grupo de amigos que nos han venido 
acompañando en todos estos procesos de gestión 
pública del departamento del Huila y sé que allá en 
el municipio de Oporapa también nos acompañan; 
saludar a todos los Concejales; los Líderes de cada 
uno de los municipios que están en el día de hoy. 

Y saludar aquí en esta Mesa Principal a las 
personas que también hacen parte y que acompañan 
estos procesos, yo quiero saludar al Secretario 
de Agricultura Departamental, el doctor Dilberto 
Trujillo, doctor Dilberto muchas gracias, sabemos 
de todo el trabajo que viene desarrollando a nivel 
del departamento para que se dé ese ordenamiento 
productivo del territorio y para que podamos tener 
todas aquellas apuestas productivas en mejores 
condiciones, saludar al Secretario, óiganme bien, de 
la Cadena Panelera, nos acompaña también, lo cual 
quiere decir que es un sector fuerte el que tenemos en 
el departamento y que estamos impulsando, muchas 
gracias, Germán Delgado, Secretario de Gobierno, 
gracias por ayudarnos a articular todo este trabajo 
y el doctor Arnulfo Trujillo, doctor Arnulfo Trujillo 
hoy en día es el Enlace del Ministerio de Agricultura, 
para el departamento del Tolima, Huila y Caquetá, 
muchas gracias por acompañarnos, doctor Trujillo y 
al delegado de la Alcaldía acá de Pitalito, bienvenido 
y muchas gracias.

Hoy queridos amigos como lo importante es 
conocer el avance del Proyecto no quiero extenderme, 
simplemente decirles que el Huila puede ser ese 
primer productor a nivel nacional por la calidad de 
la panela que estamos…, las organizaciones que 
se están generando, por las capacidades técnicas 
que se vienen articulando desde la Gobernación 
del Huila y por eso la gran invitación es para que 
aunamos los esfuerzos y podamos posicionarnos 
a nivel Departamental, a nivel Nacional y a 
nivel Internacional, la panela genera cantidad de 
empleos, la panela cada día se está convirtiendo 
en un producto fundamental para la alimentación y 
aquí vamos a tener las posibilidades de buscar esa 
comercialización que hoy en día es lo que necesitan 
nuestros productos. 

De manera amigos que hoy vale la pena que en 
San Agustín reflexionemos y acordemos acciones 
para que este sector se posicione como tenemos 
hoy en día el café de nuestro departamento, como 
tenemos la piscicultura en el departamento y que 
la panela sea ese próximo renglón productor desde 
el cual podamos mejorar los ingresos, mejorar las 
condiciones de producción, mejorar las condiciones 
de comercialización y prepararnos para que cuando 
hayan esos momentos difíciles podamos tener un 

Fondo que estabilice y que equilibre el precio de 
este producto.

Bienvenidos todos y como me corresponde, 
amigos de la Comisión Quinta, Presidir esta 
Audiencia como Presidenta les damos la bienvenida 
y señor Secretario hacemos la instalación formal 
de la Audiencia Pública, hoy 8 de octubre en San 
Agustín - Huila, para realizar el Proyecto de Ley 
del Fondo de Estabilización del Precio del Café, 
perdónenme de la Panela.

Muchas gracias y bienvenidos todos, señor 
Secretario. 

MODERADOR:
Bueno, a continuación, entonces, darle el uso de 

la palabra, llamo al señor Secretario de Agricultura 
del departamento del Huila, doctor Dilberto Trujillo. 

Doctor Dilberto, muchas gracias por encontrarse 
hoy acá, por estar presente en este grandioso 
evento, bienvenido a su tierra doctor Dilberto, 
usted es Agustiniano, usted es de aquí de la capital 
Arqueológica de Colombia, bienvenido a su tierra y 
muchas gracias. 

Secretario de Agricultura del departamento 
del Huila, Dilberto Trujillo Dussán:

Buenos días a todos los Representantes a la 
Cámara, vamos a tratar de ahorrar los saludos, 
a todos los Alcaldes y a todas las personas que 
hoy se encuentran aquí en este evento, sí soy San 
Agustiniano y aquí en mi tierra me siento muy feliz. 

Sin lugar a dudas este proyecto de ley es muy 
importante para el sector panelero, le preguntaba 
a Luis Carlos el Secretario Técnico de la Cadena, 
desde, además que es panelero y conoce el negocio, 
el precio de la panela, 220, 220.000 pesos, hoy 
tenemos la carga de panela a 390.000 y hace 6 meses 
llegó a llegar a tener un precio de 500, 510.000 
pesos, en un año ven la variabilidad del precio que 
no genera seguridad en los productores, esta es una 
razón más para que este Proyecto de Ley salga a la 
luz pública.

Nosotros como Gobierno Departamental hemos 
intentado mantener el precio de la panela a través 
de las Compras Públicas Locales del PAE, este año 
hemos comprado 119 toneladas de panela para el 
PAE y es una política de nuestro Gobernador Luis 
Enrique Dussán, que todo, todo lo tenemos que…, 
para poder dinamizar la zona sur del departamento.

Este Proyecto de Ley nos cae como anillo al 
dedo, porque le damos seguridad a todas las familias 
paneleras no solamente de San Agustín y de Isnos, 
de Pitalito, Sur, Salado Blanco, Oporapa, de Santa 
María, de Colón, de la zona rural de Neiva, Palermo, 
Garzón, Gigante, donde también comienza una 
incipiente industria panelera en el departamento 
del Huila y que nosotros venimos acompañando, 
y lógicamente este Proyecto de Ley nos permitirá 
trazar una política mucho más precisa y certera 
para el sector panelero que venimos construyendo 
a través de la cadena, de industria y posesión que 
a uno le da alegría ver cómo a todos los actores 



Página 4 Miércoles, 29 de noviembre de 2023 Gaceta del Congreso  1690                

se vienen articulando en la cadena de panela, las 
personas que hacen investigación, la Banca, el 
Banco Agrario con una gran presencia a través de 
los créditos en el sector panelero, los compradores, 
los transformadores, los productores, en una Mesa 
ahorita hemos estado hasta 25 personas debatiendo 
de manera colectiva y construyendo de manera 
colectiva la política panelera para el departamento 
del Huila, esperamos en el mes de diciembre tener 
el Acuerdo de Productividad y competitividad que 
será en la hoja de ruta hasta el año 2030 - 2039, para 
el sector panelero del departamento del Huila. 

Yo no quiero perder esta oportunidad para 
comentarles lo que el Gobernador Luis Enrique 
Dussán López viene haciendo en el sector panelero 
del departamento del Huila, justamente esta tarde, 
hoy a las 2 de la tarde tenemos reunión con paneleros 
de San Agustín donde nos vamos a encontrar lo 
que se va a hacer para mejoramientos de trapiches, 
para que estos trapiches puedan acceder al mercado 
especializado y no siga siendo rechazado el producto 
porque no cumplen con las condiciones mínimas de 
producción, mañana a las 8 de la mañana estaremos 
en San José de Isnos, también con los productores 
contándoles, esto ya no es gestión, estos ya son 
contratos que están en procesos de ejecución, 
lo mismo vamos a estar…, para contarles a los 
productores de panela que están en este momento 
vinculados en este proceso, pero también tenemos 
en Santa María, en Paicol, en Colombia, en Aipe, 
en Pitalito, tenemos Proyectos de mejoramiento del 
trapiche que estamos adelantando. 

Y algo muy importante que el Gobernador nos 
dijo, metámosle plata, 100 millones de pesos para 
traer nuevas variedades de panela, yo le escuchaba 
Representante de la Cámara, Luis Carlos Becerra, 
que en el Huila tenemos socas de panela de 80 años 
y que ya han sido mejoradas, pues con Agrosavia 
vamos a traer 6, 4 variedades nuevas de panela, 
de caña panelera, que le permitirá mejorar la 
productividad, aumentar la producción por hectárea, 
tenemos 6 parcelas en todo el departamento, 
lógicamente la gran mayoría van a estar en San 
Agustín e Isnos, pero esperamos que… esa semilla 
para que los campesinos poco a poco comiencen a 
reemplazar esas variedades viejas que tenemos y 
mejorar y aumentar la producción por hectáreas que 
nosotros queremos. 

Yo les quiero decir algo aquí Representantes a la 
Cámara y aprovecho para pedirles un favor, nosotros 
con ProColombia venimos haciendo un ejercicio muy 
interesante para permitir que las que las Asociaciones 
productoras de panela en San Agustín e Isnos, que 
hemos comenzado, pueden exportar directamente la 
panela, hoy si ustedes se meten en los registros de 
exportaciones de panela el departamento del Huila, 
el Huila aparece con Cero y el año pasado logramos 
exportar más de mil toneladas de panela y aparece 
con cero, ¿por qué?, porque son los intermediarios 
de otros departamentos, Cundinamarca, son los 
intermediarios del Valle, del Eje Cafetero, que si 
cultivan la panela y la presenta como producida por 

ellos y la exportan, más de mil toneladas exportamos 
el año pasado, ya tenemos 4 Asociaciones listas en 
un proceso… muy importante en ProColombia para 
que ellas mismas puedan exportar… pero, ¿dónde 
está el favor? nosotros desde hace mucho rato, desde 
que el Gobernador Luis Enrique llegó, estamos 
pidiendo que me den funciones a las… en el Huila y 
eso es importante para nosotros.

El Alcalde, mi paisano Luis Fernando, decía que 
tenemos 800 hectáreas en aguacate, creemos que 
tenemos más de 3.200 hectáreas de aguacate Hass 
en el departamento del Huila, el 50% Florita, Florita 
el 50% del aguacate del departamento del Huila es 
exportado y aparece exportado a nombre del Valle, 
del Quindío, de Antioquia y no del departamento 
del Huila, ¿eso que impide? que los recursos que se 
generan para los Fondos Parafiscales no nos lleguen 
al departamento del Huila y eso es muy delicado 
para nosotros, porque estamos dejando de recibir 
producto, ¿por qué?, porque no tenemos en la DIAN 
facultades aduaneras en el departamento del Huila. 

El oro del departamento del Huila aparece 
producido en Medellín, en Antioquia, la granadilla, 
la gulupa del departamento del Huila aparece 
producida en Ecuador, simplemente porque no 
tenemos nosotros facultades aduaneres, ayúdenos 
señores Representantes, para que a la DIAN le den 
las facultades aduaneras… y puedan registrarse 
y hacer todos los tramites en el departamento del 
Huila y aparezca como producidas en nuestro 
departamento, ahí estamos perdiendo recursos 
importantes de regalías o de Fondos Parafiscales, el 
departamento del Huila.

De igual manera, en el ejercicio que estamos 
haciendo con Alianzas Productivas, en San Agustín 
se aprobó la Alianza Productiva que la ha venido 
liderando la China, en Oporapa tenemos una de 
aguacate, en Isnos tenemos la Alianza de la flor, en 
cada municipio estamos sembrando desde la cercanía 
del… cositas para mejorar las condiciones de vida 
de los productores, miren lo importante del ejercicio 
de articulación que se está dando en las cadenas, 
logramos con el SENA va a ser inicialmente Isnos, 
pero podemos hacerlo en Oporapa, en San Agustín, 
informando que los bachilleres de los colegios que 
están terminando algún técnico en panela, técnico 
agroindustrial de panela, primera vez en el Huila y 
creo que va a ser también una gestión y un modelo 
a nivel nacional.

Para que estos muchachos no salgan con un 
bachiller académico y es política de nuestro 
Gobernador, sino que tengan algo más para que 
puedan ingresar inmediatamente a los círculos de 
producción, cómo se incentivan a los jóvenes de 
Isnos, un técnico agroindustrial en panela, bien 
importante eso y hay que reconocer el trabajo.

Venimos haciendo un ejercicio muy interesante, 
nosotros tenemos un … demócrata que crea…, aquí 
tenemos una industria de chocolate que se llama 
Tolimax, estamos intentando que los productores de 
panela y cacao del departamento sean …, nosotros 
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como departamento vamos a hacer un aporte 
económico significativo para tener una integración 
horizontal de todo el proceso, los que producen, 
los que trabajan, los que comercializan y ahí los 
productores de panela y de cacao, en el departamento 
del Huila van a ser…

También por primera vez y déjenmelo decir con 
orgullo, nuestro Gobernador va a invertir 6.200 
millones de pesos en extensión agropecuaria, yo hago 
parte del Comsa y cuando nosotros comparamos eso 
con los demás departamentos realmente les ganamos 
por goleada, 6.200 millones de pesos y lo vamos a 
hacer a través de los …, el encargado de prestar la 
extensión agropecuaria para el panelero va a ser 
Fedepanela, nosotros vamos a contratar agrónomos 
que saben de panela, para que puedan intervenir 
muchas más familias paneleras en el departamento 
del Huila y lo vamos a hacer con Fedepanela, 
ganadería con Fedegan o el Comité de Ganaderos 
que es su representación en el departamento, cacao 
con Fedecacao, ¿quién más sabe de panela?

Nosotros queremos la extensión agropecuaria 
especializada y continua, esto va a ser un proceso 
a dos años que hemos estado adelantando, ya Luis 
Fernando lo decía, el Alcalde de San Agustín, 
también estamos invirtiendo en infraestructura, 
señores Representantes antes ustedes asumen a que 
clase, este era un antiguo matadero, era un elefante 
blanco que estaba inservible, pues el Alcalde de San 
Agustín nos buscó y el Gobernador dijo lo vamos a 
transformar en un Centro de Acopio Panelero y de 
Fríjol, ya tenemos la plata asignada, este año mis 
paisanos comenzamos a adecuar por iniciativa de 
nuestro Alcalde Luis Fernando, vamos a adecuar 
el antiguo matadero en un Centro de Acopio para 
panela y fríjol, del departamento del Huila, de San 
Agustín, discúlpenme.

Estamos recuperando la infraestructura ociosa, 
en lugar de invertir y comenzar de cero podemos 
utilizar infraestructura que está ociosa y ponerla 
a funcionar, pero también vamos a remodelar la 
Plaza de San Agustín, la Plaza de Mercado, el mejor 
desayunadero del pueblo, le vamos a invertir una 
plata bien importante y este año vamos a comenzar, 
pero por … la plaza de mercado nueva y este año 
también comenzamos a ejecutarla y el Centro de 
Acopio. 

En San José de Isnos vamos a construir la Plaza 
de Mercado en el Salto de Bordones, también 
inversión para este año, todos estos recursos ya 
están asegurados, no estamos hablando de gestión, 
no estamos hablando que vamos a intentar, vamos a 
conseguir la plata, estos recursos ya están asegurados 
dentro del presupuesto del departamento, por 
eso me atrevo a decirlo hoy con toda la certeza, 
esperamos muy pronto comenzar estas obras para 
que los productores del departamento, del sur del 
departamento puedan utilizarlo para eso.

Y una buena noticia que sé que les va a interesar 
mucho a los paneleros, disculpen lo fuerte que lo voy 
a decir, pero nosotros tenemos… eso es una … muy 

complicada, nosotros hemos encontrado en estudios 
que hemos hecho, hasta 8 intermediarios que se 
mueven dentro de la misma plaza, pues logramos 
con la gestión de nuestro Gobernador Luis Enrique 
Dussán, que el Distrito de Bogotá nos dé una plaza 
de mercado donde vamos a llegar directamente 
con nuestros productos, ¿y la idea cuál es?, que 
las Asociaciones de Paneleros de Isnos, Oporapa, 
San Agustín, saquen un camionado completo y 
vamos nosotros mismos a la plaza de Bogotá, el 
día 13 de octubre, la próxima semana, vamos a ir a 
visitar la plaza y esperamos Florita, allá van a estar 
todos invitados para que nos reciban la panela, el 
pescado, las frutas nuestras y la idea es vendérselo 
directamente a los productores, queremos eliminar 
esa intermediación ociosa que lo único que hace es 
encarecer el producto final a los consumidores y ahí 
lo tenemos, vamos a ir a la plaza.

Tenemos inversiones del proyecto… panela, 
estamos haciéndole seguimiento a la inversión de 
los 6 , ya se terminó el de Pitalito, Isnos, solamente 
nos faltan dos, el San Agustín y el de Salado Blanco; 
pero también hemos invertido en proyectos de 
ganadería, con … están vinculados a los ganaderos 
de Isnos y también con el Alcalde Luis Fernando, 
los ganaderos de San Agustín, miren lo interesante 
del ejercicio que está haciendo nuestro Gobernador, 
nosotros estamos intentando vender el frijol al PAE 
del Huila y nuestros frijoleros no podían porque el 
PAE del Huila y el PAE de Bogotá, exigen que el 
frijol esté empacado en bolsas de libra y en bolsas 
kilo y no podíamos porque nuestros frijoleros lo 
venden en bultos de 5 por 5, … pues el Gobernador 
tomó la decisión y vamos a comprar 8 máquinas 
empacadoras de 300 kilos por hora, para dársela a 
los productores de fríjol, por esto aseguramos que 
los productores de fríjol pueden vender directamente 
a las grandes superficies, pueden vender al PAE del 
Huila y al PAE de Bogotá, pero además les vamos 
a dar 20 mil bolsas a cada Asociación y les vamos a 
dar el INVIMA y el código de barras, para que los 
frijoleros puedan sacar un producto de presentación 
que no se lo pueden negar en ninguna parte del país.

En San Agustín tenemos 3 Asociaciones, en 
Colombia 2, en Santa María 1, en la Plata creo que 
1, en Pital una o dos, no recuerdo, pero son 8 equipos 
que vamos a entregar, que los vamos a trabajar a 
través de finanza. 

Aquí tenemos el tema de apicultura, ayer 
hicimos una mielatón y participaron mis paisanos 
de San Agustín, vendieron 20 millones de pesos 
en medio día y no solo el Gobierno Departamental 
vamos a invertir mil millones de pesos que ya están 
contratados para la Cooperativa de Apicultores del 
departamento, para mejorar las condiciones, aquí 
está la gente de San Agustín y yo no sé de qué otros 
municipios estarán aquí atendiendo.

Y algo que también queremos trabajar, ya Luis 
Carlos ha comenzado a recoger el listado de todos 
los compañeros que quieran certificarse online, 
nosotros vamos a ponerles certificación, ahí está 
Luis Carlos, lo pueden buscar más tarde, porque 
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necesitamos el listado rápido, es un proceso de 2 
años, la idea es entregar a los paneleros certificados 
de seguridad a la vuelta de dos años. 

Hay algunas solicitudes que yo les quiero hacer, 
Representante Flora, la panela se vio amenazada hace 
muy poco tiempo por alguien que intentó patentarla, 
imagínense, semejante barbaridad, que salvaje ese 
señor, ¿cómo podemos evitar que cualquier otro 
le dé por patentarla?, declaremos la panela como 
patrimonio de los colombiano, declarémosla, como 
tenemos San Agustín Patrimonio de la humanidad, 
hay niveles, hay escenarios que permiten, Florita, 
que la panela sea declarada como patrimonio de 
los colombianos, por eso evitamos una tentación 
de que alguna persona quiera patentar la panela y 
perjudique a los paneleros de todo el país.

Nosotros con algunas personas hemos acordado 
redactar un Proyecto de Ley, Flora, yo no sé cuál será 
el mecanismo, ahí si me rajaron, pero queremos que 
la panela sea patrimonio de todos los colombianos y 
no de una persona, intentémoslo, aprovechar de que 
está en la Comisión Quinta hoy aquí de Cámara y 
que nos escuchen que estaban ahí.

El día de ayer y todos estos días, Florita, 
disculpé que le repita tanto Flora y al Representante 
Muñoz, Cuéllar, discúlpenme, para que nos ayuden 
al departamento del Huila en algo, estos días, 
Representante, hemos tenido todas las Sesiones 
de las cadenas, todas, y hay un reclamo universal, 
necesitamos que en el departamento del Huila haya 
una oficina de la Agencia Nacional Minera, hasta el 
señor que quiere hacer la cantera aquí en San Agustín 
tiene que ir a Ibagué, imagínense alguien que quiere 
una canterita en un pueblo lejano del departamento, 
tiene que ir a …, ojalá la Institucionalidad minera 
y agropecuaria del departamento del país esté 
descentralizada en cada uno de los departamentos, 
eso les facilita la vida a los ciudadanos, uno acá 
en Ibagué que ni lo conocen y allá hasta uno se 
pierde, pero necesitamos una Oficina de la Agencia 
Nacional Minera en el departamento.

Y yo quiero terminar con esto, disculpen que me 
haya extendido, quiero hacer una invitación, en una 
reunión que hizo nuestro Gobernador Luis Enrique 
Dussán, al anterior Presidente del FINAGRO, 
acordamos hacer un Convenio para crédito exclusivo 
para mujer y jóvenes, mujeres de 18 años para arriba 
y jóvenes entre 18 y 28 años, con una característica, 
0 tasa de interés, no tienen que pagar ni un peso de 
interés, segunda característica, no tienen que dar 
garantía legal y tercera característica, no tienen 
que demostrar historia crediticia, tenemos cerca de 
9 mil millones de pesos que a partir de este lunes 
que viene, ya puede ir al Banco Agrario, pueden ir 
al Banco… a decirle, nosotros queremos ingresar al 
convenio de la Gobernación del departamento que 
tiene con FINAGRO, para los créditos de mujer y 
jóvenes, y son para el sector agropecuario, turismo 
rural y comercialización, reguemos la bola para que 
las mujeres de Isnos, Oparapa, San Agustín, Pitalito, 
accedan a este crédito, cero tasa de interés, el monto 
máximo del préstamo son 30 millones de pesos para 

capital de trabajo, entonces, esperamos que utilicen 
está oferta, primera vez en la historia en que tenemos 
un crédito con 0 tasa de interés.

Nosotros tenemos un Gobernador que cumple la 
palabra, un Gobernador que cuando dijo vamos a 
trabajar por el campo lo está haciendo y lo estamos 
demostrando con las pequeñas cosas, las pocas cosas 
que hemos dicho hoy y vamos a seguir cumpliéndole 
a la gente del sector rural del departamento y a la 
gente del sector rural del Sur del departamento, nos 
quedan dos años, ya cumplimos en los primeros 
dos años todas las metas y nos quedan dos años y 
estoy seguro que en estos próximos 2 años el sector 
panelero, el sector del café, las personas de frutas, 
van a tener muchas más inversiones para solucionar 
los problemas estructurales del departamento. 

Muchísimas gracias. 
MODERADOR:
Muchísimas gracias, al doctor Dilberto Trujillo, 

Secretario de Agricultura del departamento del 
Huila. 

Quiero invitar a continuación al doctor Jair 
José Ebratt Díaz, Secretario de la Comisión Quinta 
de la Cámara de Representantes, para que haga la 
instalación de esta Audiencia Pública. 

Secretario; Jair José Ebratt Díaz:
Bueno, muy buenos días a todos, para todas, 

Honorables Congresistas, señores Alcaldes, 
Funcionarios de la Alcaldía, muchas gracias por 
haber aceptado esta invitación de la Comisión 
Quinta Constitucional Permanente de la Cámara. 

Estamos haciendo presencia a través de la 
Comisión Quinta Constitucional Permanente de la 
Cámara de Representantes, con una iniciativa de la 
Honorable Representante Flora Perdomo, quién a 
través de una Proposición le pidió a los miembros 
de la Comisión que aceptaran un desplazamiento de 
esta Comisión a este bello municipio, con el fin de 
socializar el Proyecto de Ley y lleva por nombre, 
entre comillas, por medio del cual se crea el fondo 
de estabilización de precios de la panela y mieles y 
se dictan otras disposiciones, este es un Proyecto 
que han firmado todos los miembros de la Comisión 
Quinta y que en menos de 40 días ha surtido los dos 
debates que se requieren en la Cámara para seguir su 
curso y ser sancionado como Ley de la República.

La intención que tiene la Comisión Quinta 
es que precisamente antes de terminar este año, 
este Proyecto de Ley sea sancionado por el señor 
Presidente, como les digo, el 28 de septiembre de 
este año fue aprobado en segundo debate, el primer 
debate se surtió el 25 de agosto, para los que no saben 
y no conocen el tema reglamentario, solamente está 
a 2 debates en el Senado de la República para que se 
convierta en Ley. 

El objetivo es socializar este Proyecto de Ley y 
con eso a partir de este momento damos instalación 
formal a esta Audiencia Pública, que entre otras 
cosas está siendo transmitida por el canal social del 
Congreso a través de YouTube. 
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Queremos invitar entonces al señor Representante 
Ponente de este Proyecto de Ley, el doctor Rubén 
Darío Molano, del departamento de Cundinamarca, 
para que él haga la presentación formal del Proyecto 
de Ley, en qué consiste, y luego se abre la discusión 
para que las personas que quieran participar del 
mismo, lo hagan y con esto pues podemos enriquecer 
aún más el Proyecto de Ley.

Así que Honorable Representante Rubén Darío 
Molano, entonces, le damos el uso de la palabra para 
que por favor socialice el Proyecto de Ley. 

Muchas gracias. 
Honorable Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
Muy bien, muy buenos días a todos, hoy los veo 

así como muy animados, muy buenos días a todos, 
bueno, lo primero, un agradecimiento muy, pero 
muy especial a la doctora Flora Perdomo, quien ha 
hecho posible esta reunión, esta Audiencia Pública, 
para discutir un tema que como lo ha señalado el 
Secretario de Agricultura y seguramente todos los 
que van a intervenir en esta Audiencia, pues es 
de la mayor importancia, como es la creación del 
Fondo de Estabilización de Precios de la Panela, de 
manera que yo les pediría que le diéramos un gran 
aplauso a Florita que ha sido muy importante en este 
trabajo, por supuesto, quiero saludar a todos mis 
compañeros de la Comisión, muy rápidamente, ya 
Florita los había saludado en detalle, pero hay que 
saludar a Crisanto Pisso del Cauca, al doctor Luciano 
Grisales del departamento del Quindío, a la doctora 
Karen Cure del departamento de Bolívar, Cambio 
Radical; a Ángel María Gaitán del departamento del 
Tolima, vecino de ustedes; al doctor Henry Cuéllar 
del departamento del Huila, quien nos acompañe 
hoy también, de mi Partido, doctor Henry muy 
complacido de estar en su tierra y por supuesto, a 
nuestro Secretario el doctor Jair. 

También le extendemos un saludo muy importante 
al Señor Secretario de Agricultura, al doctor 
Dilberto, por su intermedio le queremos expresar un 
saludo también al señor Gobernador, al doctor Luis 
Enrique Dussán, por quien profesamos un respeto y 
una admiración muy importante por el trabajo que 
hace sobre el sector agropecuario, ojalá, ojalá, oigan 
bien, todos los Gobernadores de Colombia tuvieran 
el empuje y la fuerza y el convencimiento de que en 
el sector agropecuario está buena parte del futuro de 
Colombia, como lo tiene el doctor Dussán, si eso 
fuera así las circunstancias de nuestros productores 
rurales no serían las que vivimos en algunos 
departamentos. 

A todo el Gabinete de la Gobernación un saludo 
muy especial, al señor Alcalde del municipio de San 
Agustín, mil gracias por su hospitalidad, estamos 
muy contentos de estar en esta tierra querida, a 
todo su equipo de Gobierno también un saludo muy 
especial y por supuesto, un saludo muy especial a 
todos ustedes, a los paneleros, a los miembros de las 
Asociaciones de productores, a los pequeños, a los 
medianos, a los grandes empresarios de esa actividad 

que como lo propone el doctor Dilberto, vamos a 
constituirla en Patrimonio Cultural Colombiano 
para que ningún avispado se le vaya a ocurrir hacia 
el futuro hacerse dueño de algo que es tradición 
de los campesinos paneleros de Colombia, con la 
doctora Flora, con toda la Comisión Quinta, con el 
doctor Henry, vamos a tomarle la palabra, Secretario 
y … y si el de arriba nos lo permite vamos a darle el 
respaldo en el Proyecto de Ley…

Vamos a entrar en materia porque venimos fue 
a contarles el tema del Proyecto, yo tengo una 
presentacioncita que les voy a invitar a que le 
echemos una mirada allá, yo no sé si la vemos, yo 
particularmente desde acá no la veo, entonces, como 
no alcanzo le voy a pedir a Florita que nos permita 
nos vamos a hacer a ese lado y vamos a entrar en 
materia rápidamente para que después como está 
planeado en la Audiencia ustedes nos formulen las 
inquietudes que haya lugar y nosotros haremos el 
mejor esfuerzo para responder.

DIAPOSITIVA. Lo primero que vamos a decir 
es que vamos a hablar del aspecto social de la panela 
en Colombia, ¿qué significa la equidad panelera 
en Colombia?, eso es muy importante porque en 
la Comisión Quinta todos cuando formulamos un 
Proyecto decimos, bueno y esa reforma qué es, eso 
a quién va a beneficiar, vamos a verlo aquí, 350.000 
familias paneleras hay en Colombia, 350.000, oigan 
bien, 201.000 hectáreas sembradas en caña panelera 
en todo el país, ustedes tienen algo así Florita, doctor 
Dilberto, me corrigen, el orden de la cadena de la 
panela 20.000 hectáreas, creo, unas con otras, de 18 
a 20.000 hectáreas unas con otras, tiene el Huila, mi 
departamento tiene 37.000, Antioquia tiene 37.000 
una cifra muy parecida, los rendimientos como vamos 
a ver son distintos y las producciones son distintas 
dependiendo el tema de los rendimientos, pero en 
general estamos hablando de 201.000 hectáreas y 
estamos hablando de 287.000 empleos que genera 
la actividad panelera, que se expresan en jornales, 
pero que el Departamento de Planeación hace una 
conversión de esos jornales a empleos y esto genera 
una cifra espectacular, 287.000 empleos produce la 
actividad de ustedes, después del café, después del 
café la panela es la segunda agroindustria familiar 
y campesina que produce más empleo en el sector 
rural.

Entonces, estamos viendo que este Proyecto se 
dirige fundamentalmente a reconocer esa actividad, 
hay que preservar ese empleo en los sectores 
rurales, hay que preservar esa actividad para que 
tenga sentido, 564 municipios de la Geografía 
colombiana producen panela, hay así como en 26, 
28 departamentos tienen actividad panelera y todos 
esos elementos nos conducen a decir que después del 
café la segunda agroindustria familiar porque esta es 
una actividad también familiar, campesina, es decir, 
que en pequeños productores más importante de la 
ruralidad colombiana es la industria panelera, eso 
lo debemos tener claro todos, ¿cómo se distribuye?, 
muy rápidamente, aquí estamos mirando un poco 
un cuadro que más o menos qué es, Antioquia 78 
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municipios, Cundinamarca, mi tierra, 48 municipios, 
Santander con el Huila. 

Presidente; honorable Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán: 

Secretario, buenos días. 
Honorable Representante Rubén Darío 

Molano Piñeros:
…que se llaman ... de mitigación y apenas, apenas 

son también bienvenidos, solamente hay grandes 
productores en el país, 433 productores que equivalen 
al punto 6 por ciento del total de los productores, es 
una cosa muy pequeña, eso nos ratifica lo que hemos 
dicho, que esto es una industria familiar, que es una 
industria campesina, que es una industria de trabajo 
asociado, por eso el interés de la Comisión Quinta 
todo ha sido, como vamos a ver, de intentar entregarle 
una herramienta a esas familias para que todo eso 
que nos decía Dilberto y que están haciendo aquí sea 
posible, ojalá hacia el futuro que exporten panela, 
ojalá hacia el futuro que en virtud de una Ley muy 
importante, que cuya Autora y promotora principal 
fue la doctora Flora, no solamente en el Huila, los 
Programas de Alimentación Institucionales como el 
de los desayunos escolares, sino todos los Programas 
compren a las Asociaciones de Productores hasta el 
30% del total de las Compras Públicas dándole un 
gran impulso al desarrollo del sector agropecuario.

DIAPOSITIVA. Entonces, clave que estamos 
legislando aquí como Comisión, todos para la 
ruralidad, para las familias campesinas, para los 
pequeños y medianos productores de panela. 

DIAPOSITIVA. Bien, por qué entre otras cosas 
no hacerlo, y hay que decirlo aquí con sinceridad, 
porque cuando uno mira la situación de los 
paneleros además de la propia situación económica 
de la actividad, hoy estamos aquí en las buenas, hoy 
tenemos buenos precios de la panela, pero hemos 
tenido años donde los precios ni siquiera cubren 
los costos de producción, hemos tenido precios de 
1.800 pesos kilo cuando … son estimados en 2.200, 
2.400 pesos en promedio.

Entonces, nosotros aquí lo que estamos revisando 
además es, hombre, además de lo económico qué 
pasa en las zonas paneleras pues hemos encontrado 
y este si es un llamado respetuoso a todos, a todos, 
aquí lo están haciendo muy bien, pero hay que 
hacérselo extensivo a todos los Gobernadores, las 
zonas más pobres, más pobres de los departamentos 
son las zonas rurales, dentro de las zonas rurales 
curiosamente las zonas paneleras, miren las 
necesidades básicas insatisfechas de los principales 
municipios productores de panela en cada uno de 
los departamentos, sacamos unos datos de ejemplo, 
pero en mi tierra, Cundinamarca, Quipile que es un 
municipio altamente panelero, 44% de necesidades 
básicas insatisfechas, eso no puede ser posible, 
no puede uno brincar a la actividad panelera en 
un municipio donde de cada 100 habitantes 44 no 
tienen las necesidades básicas más elementales que 
se requieren para vivir decentemente, y si ustedes 
lo pasan por todos los demás ustedes se van a 

dar cuenta que hay una cosa que nos preocupa 
enormemente que nos invita a todos a unir esfuerzos 
para desarrollar un trabajo mucho más efectivo para 
resolver ese problema, para arrancar ese problema 
de raíz, que en el fondo es un problema de pobreza. 

Santander, Santander es el primer productor de 
panela en el país, oigan bien, con un área muy…, 
Santander tiene 20, 21 mil hectáreas sembradas en 
caña pero tiene la mayor productividad de todo el 
departamento y si en Santander teniendo promedio 
de una hectárea de caña, es más o menos 10.9 
toneladas de panela por hectárea y eso hace que 
en una área muy pequeña sea el primer productor 
de todo el país, pero a pesar de esa gran fuerza 
que tiene Santander en materia de producción 
tiene dos municipios paneleros con esos índices 
de necesidades básicas insatisfechas tan altos, San 
Benito 49, Barbosa 21, Vélez 32 ,Chipatá 42, bien, 
podríamos mirarlos todos pero no vale la pena 
revisar esa parte, el mensaje es, todos los que están 
metidos en la actividad política, Alcalde, los que 
tenemos algo que ver en esto, tenemos que hacer un 
mayor esfuerzo, pero un mayor o mejor esfuerzo, 
para que las zonas paneleras empiecen rápidamente 
a mejorar esos indicadores.

DIAPOSITIVA. Bien, ¿qué es la panela 
económica?, están viendo por qué socialmente 
la panela económicamente la panela, ahí ya 
están llamando en cada departamento  para decir 
hoy que esas 201 mil hectáreas que estamos 
hablando sembradas en caña tienen diferencias 
de productividad, enormes, traigo esto a colación 
para una reflexión que vamos a hacer ahora, miren 
ustedes, los departamentos más grandes con áreas 
sembradas, Cundinamarca 34.779 hectáreas, pero 
produce 141.572 toneladas, pero con un rendimiento 
de 4.60 y van a ver ustedes lo que les mencionaba 
con anterioridad, miremos el caso de Antioquia, 
Antioquia tiene 34.245 hectáreas y produce 140 mil 
toneladas. 

DIAPOSITIVA. Pero si ustedes van bajando 
por aquí y van mirando el tema, pasemos al 
siguiente cuadro, aquí vamos a encontrar cosas 
muy interesantes, el Huila me aparece aquí con 
8.000, Dilberto, no sé si esté bien, pero es 8.000 no 
alcanzan las 20 mil, pero mire la productividad del 
Huila es muy importante, es de los departamentos 
que ya tiene buena productividad, 7.57%, está 
llegando a las 50 mil toneladas de panela, Flora, 
50 mil toneladas de panela, eso es una cifra muy 
importante para el departamento y aquí está sobre 
Santander, que les mencionaba ahora, apenas con 
20 mil hectáreas produce 196 mil toneladas, es el 
primer productor.

Entonces uno dice, ¿para qué esta reflexión?, lo 
que nos señalaban ahora, si hay mejor asistencia 
técnica, si hay un crédito más fácil para el productor, 
si hay mejora en los esquemas de comercialización, 
si se pueden hacer acopios para evitar que la panela 
salga toda de un solo golpe, el estímulo de la cosecha 
y tire los precios hacia abajo, solamente con nivelar 
la productividad de algunos departamentos a lo que 
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está produciendo Boyacá, lo que produce Santander, 
con eso solo, casi duplicaríamos la producción 
de panela y tendríamos que empezar a mirar no 
solamente el mercado interno sino el mercado 
internacional que es a donde debemos poner los ojos 
de la actividad panelera.

Ya vamos a ver lo que decía ahora Dilberto, 
en relación con el tema de las facilidades para la 
exportación, pero este es un tema clave donde 
tenemos que poner los ojos todos los paneleros, 
el Gobierno Departamental, el Gobierno nacional, 
la Comisión Quinta, por eso estamos trabajando 
en esta dirección, es en convertir esta panela, 
convertir esta industria en una industria exportadora 
fundamentalmente, porque es allá donde está el 
futuro de toda la actividad panelera, eso es un tema 
sobre el que vamos a volver más adelante.

DIAPOSITIVA. Esta de manera que no le hagan, 
pusimos, ahí hay un cuadrito desde el año 2010, miren 
ustedes como la actividad no despega, no arranca, 
en el 2010 estábamos en 1.225.000 toneladas, 2010; 
en el 2019 que no nos fue bien, 1.098.000, es decir, 
no estamos avanzando en materia de producción, 
nos hemos venido quedando en esa materia y el año 
pasado apenas producimos 1 millón…, a pesar de 
que estamos un poco estancados en la producción 
pues esta es una producción muy importante porque 
tiene la gran ventaja de distribuir desde 500 , que 
producen panela en todo el país y aquí en el Huila 
en los municipios que vimos ahora con anterioridad.

DIAPOSITIVA. ¿cuánto vale eso?, ¿qué es la 
actividad en plata?, en plata ¿cuánto significa eso 
para Colombia?, pues eso significa una cosa muy 
importante para las economías municipales, para 
las economías regionales, pueda que allá en Bogotá 
esto no sea una cifra significativa, pero aquí en las 
regiones esta es una de las actividades que genera 
más empleo y es el motorcito de la reactivación, del 
consumo y es el que mueve los comercios locales, es 
el que permite que el panelero le mande allá la ropita 
para los hijos, la comida en el supermercado, los 
zapatos, los libros de los muchachos, esa actividad 
vale, el año pasado, este año se ha estimado que va a 
valer 3.740.000 millones de pesos, porque este año 
ha habido un repunte en los precios muy importante, 
que está asociado un poco a ese fenómeno de 
la pandemia y a algo que no está comprobado 
científicamente pero yo sí creo que una buena agua 
de panela con limón le quita a uno la gripa y lo pone 
a uno firme para seguir trabajando todo el día, y eso 
ha hecho que en la pandemia la gente consume un 
poco más de panela, los precios se hayan elevado y 
la producción haya tenido, esperamos ese valor de 
3.070.000.

Pero aquí ya venimos a un problema que tenemos 
todos y es ¿cuánto nos cuesta producir la panela a 
nosotros? 

DIAPOSITIVA. Miremos cómo es ese tema de 
los precios en los mercados, aquí el doctor Gilberto 
nos decía que en el solo mercado de un municipio, no 
sé si se estaban refiriendo aquí a San Agustín, habían 

7, 8 comercializadores que tienen una premisa no 
se constituya en un mercado que los economistas 
ya…, pero sí sabemos que en ese mercado esos 
caballeros les queda más fácil ponerse de acuerdo, 
es mucho más fácil que 6 o 7 se pongan de acuerdo 
a determinar el precio, a que el lado de acá 70.000 
familias se pongan de acuerdo para poder influir 
sobre el precio.

Si eso que dice Dilberto acá es problemático, 
imagínense ustedes lo que sucede a nivel del país, la 
Superintendencia de Industria y Comercio hizo un 
estudio sobre la cadena de comercialización de la 
panela y encontró que en Colombia apenas hay mal 
contados, entre 25 y 30 intermediarios de panela, 25 
y 30, que son los que compran ese millón cien mil 
toneladas de panela que se produce en Colombia, 
es decir, ese es un mercado susceptible…, es un 
mercado susceptible de hacer acuerdos, ¿de hacer 
acuerdos para qué?, pues para beneficiar los intereses 
de los intermediarios y no necesariamente los 
intereses de los productores; este mercado responde 
a situaciones propias de la actividad, a veces hay 
mayor oferta dependiendo de la situación climática, 
a veces hay menos, a veces reacciona al consumo, 
esos son factores normales de un mercado que uno 
tiene que aprender a manejar.

Pero en este mercado en especial hay unos 
factores adicionales como esos acuerdos tácitos 
de los intermediarios que terminan poniendo el 
precio bajo y si ustedes miran esa gráfica, ahí van a 
encontrar la realidad de los últimos 10 años, que es a 
lo que se refería anteriormente, en la gráfica azul son 
los precios y la gráfica roja son los costos de siembra 
de la panela y si ustedes miran esa trayectoria de 
10 años apenas en dos o en tres años hemos tenido 
precios arriba de los costos de producción, mientras 
que la mayoría de los años hemos tenido precios por 
debajo de los costos de producción, eso hace que la 
actividad panelera esté sometida, Alcalde, a una cosa 
muy complicada, primero que es una enorme…, aquí 
estamos hablando de precios promedio - año, pero si 
usted comparara eso con su mercado aquí, Alcalde, 
la volatilidad de los precios es una cosa, haga de 
cuenta como cuando le hacen a uno…, empieza a 
ser así y eso le impide estabilidad de los ingresos, 
eso hace que el productor no pueda programar 
sus actividades a mediano y a largo plazo, porque 
si yo voy al mercado y esta semana que … unas 
carguitas…, que me lo pagan a 250, pues de pronto 
ahí algo emparejo, pero si a la semana siguiente 
cuando voy a vender las otras dos carguitas de la 
otra molienda me las pagan a 180 pues me descuadra 
todo el presupuesto, me descuadra las finanzas y me 
dejan, como dicen por ahí popularmente, viendo un 
chispero.

Entonces… volatilidad de los precios a un 
fenómeno de especulación que se presenta por 
el número de compradores en el mercado…, hay 
muchos vendedores son 70.000 familias de 70.000 
unidades productivas y 350 mil familias que 
venden panela y eso hace que haya fenómenos de 
desorientación.
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DIAPOSITIVA. Por eso es que la Comisión 
Quinta toda cuando nos metimos a trabajar esta 
iniciativa no hubo uno solo que dijera que no se 
iba a meter aquí, absolutamente todos decidimos 
hacer algo para tratar de ayudar a resolver ese tema 
y por eso todos, todos somos firmantes y Autores 
del Proyecto que crea el Fondo de Estabilización del 
Precio de la Panela, porque estamos convencidos 
que hay que crear un instrumento que le permita a 
esas familias paneleras, Alcalde, tratar de estabilizar, 
tratar de que … cuando se presenten unas situaciones 
como la que vimos ahora.

DIAPOSITIVA. ¿Cómo es la comercialización?, 
nosotros aquí tenemos un buen consuelo que es 
como un consuelo de bobo, doctora Florita, nosotros 
somos los segundos productores de panela en el 
mundo, producen primero que nosotros la India, 
mucho, 7, 8 millones de toneladas al año, nosotros 
producimos un 1.200.000 toneladas, pero somos los 
segundos, eso es para que se den cuenta que a pesar 
de que no hemos mirado la actividad con los ojos que 
debemos mirarla, somos segundos productores de 
panela en el mundo, podríamos producir muchísimo 
más si estuviéramos enfocados en lo que toca.

Dos, nosotros de todo lo que producimos, del 
millón casi 100.000 toneladas producimos el año 
pasado, exportamos el 1%, oigan bien, exportamos el 
1%, eso no nos da 12 mil, no nos da 15 mil toneladas, 
por eso Alcalde, perdóneme la expresión, estamos 
jodidos, porque cuando hay sobreproducción de 
panela no tenemos donde venderla en los otros 
mercados, entonces nos toca sacarla al mercado 
interno y cuando sacamos toda esa panela……es 
tirar los precios al piso y perjudicarnos nosotros 
mismos, por eso el tema de exportación es un tema 
que ustedes todos, todos, nuestras Autoridades, 
con los Legisladores, con el Gobierno, hay que 
ponerle el ojo porque es ahí donde está el futuro de 
la actividad, el Huila es un ejemplo en materia de 
producción agropecuaria, incluso le digo Flora, que 
Ángel María Gaitán que son de estas tierras, que 
da gusto venir acá y ver el trabajo y el desarrollo 
agropecuario que tiene el Huila.

Yo estoy seguro que aún sin recuperar esas cifras 
que dice Dilberto, que no aparecen como registro 
de producción acá, porque hay Entes Territoriales 
que lo hacen registrar en otros departamentos, 
de lejos, de lejos, el doctor Luciano en el tema 
del aguacate vamos a tener que discutir, doctor 
Dilberto, muy duro con él, porque el Quindío ya está 
como exportador de aguacate y es que se llevan una 
parte de acá del Huila al Quindío y registran allá, 
pero aun así puede ser el Valle pequeño, este es un 
departamento ejemplo de desarrollo agropecuario 
del país y es que no lo podemos perder de vista, aquí 
hace 20 años, 15 años, tal vez, y un poco me falla la 
memoria, Alcalde, que yo fui testigo y vi como el 
departamento del Huila se paró encima todo el…, 
se convirtió en el primer productor de café, eso a 
nivel nacional con un empuje y una berraquera que 
pocos, absolutamente pocos habíamos visto en otros 
departamentos. 

Por eso el Huila hoy no solamente es el primer 
productor de Café, primer productor de café 
especial, yo me pregunto porque no pueden ustedes 
llegar a ser los primeros productores de panela con 
todo el empuje que tienen, con todas esas tierras 
tan maravillosas que hay acá y sobre todo con la 
berraquera de todos ustedes los productores de 
panela, es allá donde hay que poner los ojos, es 
allá donde hay que poner el horizonte, hacia allá es 
donde uno tiene que mirar, insisto mucho, para que 
se dirijan las acciones sobre esa materia.

DIAPOSITIVA. Bueno, esta ya es parte además 
de esa situación de los precios, ¿y por qué se generan 
los precios?, más o menos dice el estudio de la 
Superintendencia, que a nivel de comercialización 
hay dos tipos de mercados…, a los grandes 
comercializadores, entre menos intermediarios haya 
en la cadena más posibilidades tengo yo de ganar 
en el proceso, estos caballeros negocian buena 
parte de su panela así y entonces les va mejor, pero 
estos son los más poquitos, los más, donde la gran 
mayoría estamos al otro lado, que somos pequeños y 
medianos productores de panela, entonces nosotros 
si no podemos sino sacarlos, cargar las bestias y 
traerlas al mercado principal y ahí encontramos 
otros tipos que nos dicen, a tanto, punto y nosotros 
no podemos hacer nada distinto que venderla, 
porque quién se devuelve con las bestias para la 
finca, nadie, absolutamente nadie toca venderla, ahí 
tenemos dificultades. 

DIAPOSITIVA. Precios altamente volátiles que 
ya los decíamos en la parte de un mercado a otro, 
nos dicen 280 mil por la carga, al siguiente 220, 
después 400, después 180, así nadie puede proclamar 
ninguna actividad y eso es otra característica del 
mercado muy complicada, muy pocos compradores 
y muchos vendedores, que era lo que preguntaban 
acá y en general en el mercado de los intermediarios, 
demasiados intermediarios, muy focalizados, muy 
agresivos, de mucha capacidad económica, que 
tienen, insisto, la posibilidad de ponerse de acuerdo 
para establecer los precios del mercado, que no 
son los que corresponden a la característica de 
producción de la actividad sino que responden a 
veces más al deseo especulativo y de ganancia que 
tienen algunos intermediarios de ese mercado.

DIAPOSITIVA. Por eso es que nosotros viendo 
esa circunstancia dijimos ¿cómo lo vamos a hacer?, 
los paneleros tienen ya dos instrumentos muy 
poderosos, Alcalde, el Fondo Parafiscal de la Panela 
que fue creado en el año 1990, en el cual ustedes 
pagan una cuota de fomento panelero cuando venden 
su panelita, muy poquito, punto cinco por ciento del 
valor de la panela, ese es un muy buen instrumento…
hacia adelante, esos Fondos bien manejados se 
constituyen en una herramienta muy poderosa de 
las agremiaciones para poder hacer inversiones, 
impulsar la panela, para poder desarrollar grandes 
proyectos, ese combito todavía está muy chiquito, 
yo le pregunto al Director de Fedepanela ¿cuánto 
vale la contribución panelera que va con destino al 
Fondo?, …. millones de pesos al año, eso es muy 
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poco para responder a 350 mil familias paneleras, y 
eso hay que decirlo con sinceridad. 

Les pongo un ejemplo, aquí si quieren 
pregúntenle a los del Comité de Cafeteros, está 
Dilberto que es su Secretario de Agricultura, 
¿cuánto vale la contribución de los cafeteros al 
Fondo Parafiscal Cafetero, que es el Fondo Nacional 
del Café?, ¿adivinen cuánto?, 300.000 millones 
de pesos pagaron los productores de contribución 
cafetera el año pasado y el solo Huila le trasladó 
de esa contribución que es el impuesto que pagan 
los cafeteros cuando se exporta una libra de café, 
saben cuánto pagaron los productores del Huila, 
según lo que me dice aquí Dilberto,…,ustedes son 
los primeros productores.

Entonces, el Fondo Parafiscal hay que fortalecerlo, 
hay que hacer un esfuerzo para ponerlo a crecer, 
para que eso se devuelva, porque la finalidad de esos 
Fondos es que los recursos que hay ahí, los aportan 
los productores y se devuelven en inversiones en el 
propio sector, no se pueden destinar a nada distinto, 
usted con los recursos del Fondo Panelero usted 
no se puede tomar una gaseosa, porque lo coge la 
Contraloría y vea, se lo lleva, tienen la obligación de 
invertirlos nuevamente en el sector.
Entonces, es muy importante decir que ya tenemos 

el Fondo Panelero, en el año 2019 la Senadora 
Paloma Valencia expidió una, hizo digamos la tarea 
que estamos haciendo acá y también expidió una 
cosa que se llama la Ley de la Panela, la Ley 

1905 que crea estímulos para que la panela 
avance en sus procesos de transformación y miren 
ustedes que eso está empezando a dar resultados, la 
semana pasada estuvimos con el Presidente Duque, 
el Ministro de Agricultura y todas las comunidades 
de Fedepanela, Alcalde, en el municipio de San 
Francisco - Cundinamarca, inaugurando, Florita, la 
primera destilería de alcoholes y rones derivadas de 
las mieles de la caña, o sea, las mieles de la caña, 
el jugo de la caña, que se convierte en miel no 
solamente sirve para hacer panela, sino sirve también 
para montar poderosas industrias de licores y allá 
vimos un desarrollo empresarial muy importante 
donde ya se empiezan a producir rones, esa Ley hay 
que aprovecharla aquí, con ese potencial que tienen 
hoy, Florita, bien importante en decirles avanzar ahí. 

Nosotros podemos usar la panela no solamente 
para el producto de la caña, el jugo de la caña no 
solamente para producir panela, hay muchos otros 
usos que tiene la actividad panelera, para temas 
cosméticos, para temas alimenticios, la panela es 
un alimento, es un alimento natural casi perfecto, 
la panela, por qué no le podemos dar usos en 
suplementos alimentarios, el bagazo se puede 
usar, muchos de ustedes lo usarán para actividades 
agropecuarias, incluso hoy hay generación de 
biocombustibles a través del bagazo y ahí hay 
que empezar a poner los ojos para hacer una gran 
transformación de la actividad panelera que nos 
permita avanzar, si avanzamos y producimos, ya 
que solamente la panelita cuadrada, la redonda 

de 500 gramos, sino que empezamos a producir 
pulverizada  saborizada, buena parte de esas mieles 
las usamos para la producción de alcoholes, una 
parte de eso para la producción de biocombustibles, 
otra como insumo para la producción de otros tipos 
de alimentos, pues no vamos a estar sometidos a la 
tiranía de ese mercado y de esos intermediarios sino 
que podemos cada vez capturar más valor, mejorar 
nuestra captura de valor y mejorar los intereses.

Mientras todas estas maravillas suceden, 
DIAPOSITIVA, es que nosotros hemos decidido 
ponerle un granito de arena en la Comisión, es crear 
este Fondo de Estabilización de Precios de la Panela 
que es una cosa sencilla, eso cuando le dicen a uno esa 
cosa uno se queda como pensativo y dice, eso como 
con qué se comerá, Alcalde, la verdad es que eso es 
una cosa muy trabajada en el sector agropecuario, 
los cafeteros tienen Fondo de Estabilización de 
Precios de Café, lo tuvieron desde el año 1927, lo 
liquidaron en el 90 y el año pasado y aquí hay que 
decir la verdad, iniciativa de un Senador de acá del 
Huila, el doctor Ernesto Macías, también se volvió a 
crear el Fondo de Estabilización de Precios del Café.

Nosotros hicimos lo mismo, dijimos, Florita, 
aquí tenemos el Fondo de Estabilización de Precios 
de la Panela, ¿y qué busca ese Fondo?, palabras 
más palabras menos, ¿qué?, tratar de estabilizar los 
ingresos de los productores cuando se presentan dos 
fenómenos, tratar de estabilizar los ingresos de los 
productores cuando se presentan dos fenómenos, 
uno, caída de los precios como vimos en esa gráfica 
anterior, caída de los precios, cuando los precios 
se caen por debajo de los costos de producción es 
cuando sale a actuar el Fondo, el Fondo no sale 
cuando los precios están arriba, lo mismo sucede 
hoy en café, hoy carga de café a millón ochocientos 
mil pesos carga y el Fondo de Estabilización de 
Precios del Café no actúa, más bien están pensando 
los cafeteros si suben un poquito el aporte al Fondo, 
¿por qué?, porque todos sabemos que los productos 
tienen ciclos y cuando tenemos mucho trabajo 
necesitamos que el Fondo esté robusto para que nos 
pueda ayudar con un poquitico el precio a compensar 
los intereses.

Entonces, el Fondo está creado en primera 
instancia para tratar de estabilizar el ingreso cuando 
en los mercados se presente oscilaciones de los 
precios o caída de los precios, que se ponen en uso 
por debajo con esas circunstancias, ….ahí está la 
primera circunstancia; segunda circunstancia, ¿yo 
cuándo puedo operar el Fondo?, también podría 
ser cuando se presenten fenómenos de naturaleza, 
Alcalde, fenómenos climáticos, hombre, tuvimos 
un problema aquí en Isnos, un helaje intenso acabó 
con la producción, entonces tenemos que apoyar 
a esos productores con algunos instrumentos que 
ellos tendrán que diseñar, pero hay que establecer 
cuáles son; Bosque, sucedió que en los ciclos de 
producción salió una gran cosecha en el Huila de 
panela y si la sacamos toda, ¿qué pasa cuando uno 
saca la producción, toda? pues el precio se va para 
abajo. 
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Y aquí decía Dilberto que iban a construir aquí 
atrás un centro de almacenamiento de panela, pues 
eso lo puede apoyar el Fondo, el Fondo puede decir 
vamos a crear un subsidio de almacenamiento 
de la panela así como existe hoy el Subsidio de 
Almacenamiento para el Arroz, para que el día 
que se acaben las 20 mil o las 50 mil toneladas 
que produce el Huila de un solo golpe, lo vayamos 
haciendo anualmente, periódicamente, para no 
afectar las condiciones del mercado y no tirar el 
precio al piso, ahí también se puede utilizar el Fondo 
de Estabilización de Precios de la Panela, también 
se puede hacer cuando se presentan problemas 
fitosanitarios, hombre, que una plaga está acabando 
con la producción de caña en el municipio de San 
Agustín, Alcalde, pues ahí podemos recurrir a ese 
Fondo.

Esas son las situaciones donde el Fondo 
empieza a actuar, donde el Fondo empieza a decir, 
¿bueno, cómo vamos a abordar eso?, eso se da 
con responsabilidad como vamos a ver de quienes 
dirijan ese Fondo y es muy importante, ahí les 
voy a hacer un adelanto, esa representación y esa 
Dirección del Fondo va a tener dentro de su Junta 
Directiva; 3 paneleros, 3 paneleros designados 
de lo que hoy se conoce como Fedepanela y en el 
segundo debate en una Proposición muy importante 
que hicieron algunos de la Comisión, van a haber 
3 productores de las 3 requeridas de las pequeñas 
asociaciones de productores…, de precios del café, 
3 pequeños productores, 3 de Fedepanela y 3 del 
Gobierno nacional, lo cual nos dice, eso no es para 
que lo manejen los funcionarios del Ministerio de 
Agricultura sino para que lo manejen directamente 
los paneleros porque de eso se trata.

Entonces eso es digamos en términos generales 
la filosofía de este proyecto, del Fondo, ¿que 
quiénes están, van a ser beneficiarios de eso?, todos 
los productores paneleros, que se afilien y que se 
formalicen, porque como este Fondo puede tener 
recursos públicos porque el Fondo tiene entre sus 
fuentes que hayan aportes del presupuesto nacional, 
que hayan aportes, Ángel María, en los presupuestos 
Departamentales, aquí quiero mandar un mensaje 
con el mayor respeto posible al señor Gobernador, 
ojalá cuando esto sea Ley de la República, el 
departamento del Huila tome la iniciativa y el 
Gobernador le ponga una plática a ese Fondo. 

Yo estoy allá en Cundinamarca luchando con el 
Gobernador, en Cundinamarca, el Gobernador de 
Cundinamarca ha hecho también un gran trabajo, 
creó la Agencia de Comercialización de Productos 
Agropecuarios, estuvo en el lanzamiento de este 
Proyecto que lo hicimos en Cundinamarca, ha 
mostrado su apoyo, pero ¿qué pasaría si de los 26 
municipios que producen caña, los Gobernadores 
decidieran ayudarnos a consolidar el presupuesto 
inicial de ese Fondo?, vamos a suponer 3, 5.000 
milloncitos de pesos dependiendo el departamento, 
pues hombre, ahí tendríamos 80, 100 mil millones 
de pesos para el arranque, que el Gobierno nacional 
nos diera una plática como lo hizo con los cafeteros, 

el Gobierno le puso al Fondo de Estabilización de 
Precios del Café, Alcalde, … millones de pesos, ahí 
tendríamos una base por la cual ese Fondo arrancaría 
a trabajar. 

Y lo mejor, podríamos nosotros por el sistema 
de administración que tiene que tomar las propias 
decisiones sobre qué es lo que vamos a hacer con 
esos recursos, entonces, es muy importante y aquí 
este es un pedido de toda la Comisión, doctora 
Karen, a todos los Alcaldes del Huila, doctor Dilberto 
para el Doctor Luis Enrique que es un hombre 
que apoya el tema agropecuario, no miren esto de 
manera indiferente, el día que esto sea Ley salga 
de primero….y verá que los demás Gobernadores 
empiezan a coger camino y hacemos una herramienta 
que le va ayudar a la gente, que tiene dientes en el 
nivel regional, que tiene autoridad a nivel regional, 
como quieran que viene alimentado por …y los 
Gobernadores que ayuden al Fondo, los mismos 
Gobernadores le van a decir al Gobierno nacional, 
vea si lo hicimos nosotros como no lo va a hacer 
usted Gobierno, incluso, el Fondo también tiene 
posibilidad de que vaya a recursos de las regalías, 
doctor Dilberto, el Huila es un municipio que recibe 
buenos recursos por regalías y ahí también se podría 
hacer un aportesito y eso nos ayudaría muchísimo 
en la tarea adicional. 

Entonces, muy importante, todos los paneleros 
que vayan a iniciar hay que hacer un tema y es 
registrarse en el sistema de información panelera que 
se llama SIPA, porque cuando uno maneja recursos 
públicos yo no puedo entregarles un subsidio a 
alguien y que  un subsidio a Pedro López,  donde 
se le entregó subsidio y usted diga, no es que Pedro 
López no está formalizado, no pidió las facturas, no 
se pudo hacer absolutamente nada, por ejemplo, la 
Contraloría lo coge a usted y mire, le toca, el pegan 
a uno una apretada, entonces hay que formalizarse, 
hay que meterse en el sistema de información 
panelera.

Entre más información tengamos de todos 
ustedes, ¿de qué es su familia?, ¿cómo es su 
cultivo?, ¿cuántas hectáreas?, ¿qué variedad?, 
¿cuánto produce?, ¿y cómo es su trapiche?, ¿con qué 
material trabaja el trapiche?, entre más tengamos 
información se puede programar, que se formalicen 
porque sin formalización no hay como ayudarlos, yo 
lo sé porque yo trabajé en café y teníamos muchas 
dificultades cuando nos aparecían los compradores 
de café con un montón de facturas y uno iba a revisar 
y esta factura de quién es, esa persona no existe, la 
Contraloría inmediatamente nos decía vengan para 
acá responden ustedes, porque estas son platas 
públicas que son y deben ser sagradas. 

De manera que clave de eso, ¿cuáles son 
los precios de estabilización?, los precios que 
se presentan en los mercados regionales, … 
especializada, son unos tipos así medio caña que 
se dedican a decir, bueno ¿cuánto vale producir 
un kilo de panela en San Agustín?, ¿cuánto vale 
en …?, ¿cuánto vale en la Peña Cundinamarca?, 
¿cuánto vale en Suesca, en Boyacá?, ¿cuánto vale 
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en Santander?, y van estableciendo promedios y 
van estableciendo cómo se mueve un precio que 
recoja todas estas características de producción que 
puedan definir cuál es el costo de producción sobre 
este precio, sí se va a hacer…, en principio lo que ha 
dicho la ley, es que ordenará el Fondo todas las veces 
que el precio se les vaya al Fondo, esté por debajo 
de sus costos de producción, independientemente de 
qué fase en términos de volúmenes de la cosecha, si 
el precio está por debajo de los costos producción el 
Fondo tiene que salir a hacer … de estabilización, 
básicamente es eso.

Debe haber un Comité Ejecutivo. DIAPOSITIVA. 
Aquí están todas las funciones de ese Comité, 
quienes van, ya lo dije, tres delegados del Ministerio 
del Ministerio de Agricultura, el Ministro de 
Agricultura Preside ese Fondo, como sucede en el 
Fondo Panelero, van a haber 3 de la agremiación 
que ya existen, de panela y se le agregaron 3 de las 
Asociaciones de Agricultores, un departamento que 
viene creciendo en esta actividad, que tiene tradición 
agropecuaria como ustedes, debería estar pensando 
en quién de las Asociaciones de Productores, doctora 
Flora, iría a ser parte de ese Fondo de Estabilización 
de Precios de la Panela, doctor Henry, ahí hay una 
tarea que ustedes tienen que informar de forma 
muy importante, ahí están las funciones, determinar 
las políticas y lineamientos de manejo del Fondo, 
expedir su reglamento, determinar los parámetros 
de precios y procedimientos por el cual se activarán 
los respectivos mecanismos de estabilización, eso es 
básicamente en términos generales esta Ley que crea 
el Fondo de Estabilización de Precios de la Panela.

Este es un Proyecto de Ley todavía, el Proyecto 083 
lleva dos debates, ya fue aprobado por unanimidad 
en la Comisión Quinta de la Cámara que es la que 
está acá, ya se aprobó también por unanimidad en 
la Plenaria de la Cámara de Representantes, toda la 
Comisión Quinta está apretando para que en menos 
de 15 días esté en discusión en la Comisión Quinta 
de Senado y antes de finalizar el año en la Plenaria 
del Senado, para que en el mes de diciembre antes 
de cerrar la legislatura la Ley que crea el Fondo de 
Estabilización de Precios de la Panela sea realidad.

De manera mis queridos amigos, que de manera 
muy general eso era el asunto, mil gracias a todos 
ustedes, quedamos muy pendientes de cualquier 
pregunta que tengan. Mil y mil gracias. 

MODERADOR:
Bueno, muchísimas gracias al doctor Rubén 

Darío Molano, Ponente de este Proyecto de Ley para 
el Fondo de Estabilización de Precios de la Panela. 

Secretario; Jair José Ebratt Díaz:
Excúseme, querido amigo. 
MODERADOR:
Sí señor. 
Secretario; Jair José Ebratt Díaz:
Le había manifestado anteriormente a la doctora 

Flora, esta es una Sesión virtual también, como 
es habitual, está conectado con nosotros, doctora 

Flora, el señor Presidente de la Comisión, el doctor 
Nicolás Echeverry del departamento de Antioquia, 
Partido Conservador, quien quiere enviar un saludo 
a todos, si nos permite la conectividad de internet, 
quedo atento, por favor.

Pasamos al segundo ciclo que es la intervención 
de ustedes, la ciudadanía en general, hay un listado 
de las personas que quieren intervenir para que 
tengan el uso de la palabra. 

Perdóneme un segundito, si logramos que el 
señor Presidente logre dirigirse a este 

Operador de Sistemas, Luis Carlos Rojas 
Ortiz: 

Doctor Nicolás ya puede hablar, ya se oye aquí. 
Presidente; honorable Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán: 
Muchísimas gracias, ¿me escuchan bien? 
Secretario; Jair José Ebratt Díaz:
Siga. 
Presidente; honorable Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán: 
Sí señor. 
Secretario; Jair José Ebratt Díaz:
Okey, lo escuchamos doctor Nicolás Echeverry. 
Presidente; honorable Representante Nicolás 

Albeiro Echeverry Alvarán: 
¿Me escuchan? 
Creo que voy a ser más breve de lo que pensaba; 

en primer lugar darles un saludo muy especial, 
agradecerles que se encuentren en este momento 
reunidos y que podamos entorno a esas ideas y a esa 
brillante exposición que ha hecho el doctor Molano, 
poder construir el conocimiento suficiente para 
desarrollar unas herramientas que nos permitan al 
campo Colombiano, al agro Colombiano y a todos 
de manera eficiente, herramientas Legislativas 
que nos permitan alcanzar los presupuestos y 
alcanzar las medidas necesarias para contribuir en 
el equilibrio de la competencia que se requiere para 
este tipo de productos y para este tipo de actividades, 
especialmente a las que nos estamos refiriendo en el 
día de hoy.

Por tal motivo estaré presente escuchando las 
diferentes intervenciones y reitero, los compromisos 
que ha expresado el doctor Molano, con quien tuve 
la oportunidad de acompañar en la Ponencia de este 
proyecto, la necesidad de escuchar de ustedes todas 
las sugerencias y todos los aportes necesarios para 
este Proyecto de Ley. 

Una feliz tarde y muchas gracias. 
MODERADOR:
Bueno, muchísimas gracias, gusto saludarlo. 
El siguiente ciclo es la participación de 

Representantes del Gremio, quiero aclarar una cosita, 
tengo una lista de personas que se inscribieron, les 
recuerdo que cada persona tiene 3 minutos para su 
participación. 
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Entonces, quiero llamar en primera instancia el 
Representante del Gremio Panelero representando 
el departamento del Huila, para que haga su 
participación 

Alcaldesa de Isnos – Huila, Gaby Angelita 
Ñáñez Rodríguez:

Bueno, muy buenas tardes para todos, un saludo 
muy especial a todos y cada uno de los Representantes 
que hoy nos acompañan de diferentes departamentos 
que hacen parte de la Comisión Quinta y que hoy han 
querido venir al municipio de San Agustín, pero un 
abrazo especial a la doctora Florita, Representante 
de nuestro departamento, que ha sido como la 
gestora de que por primera vez se dé este espacio y 
yo sí quiero pedirles el favor a todos los que están 
acá, que no se retiren sin hacer la pregunta que no 
nos dé miedo levantarnos del puesto y decir lo que 
pensamos, que no nos dé miedo decir qué es lo que 
queremos. 

Porque hoy estamos aquí mis queridos doctores, 
con el saludo especial y la bienvenida a todos 
ustedes a nuestro departamento del Huila, aquí 
capital arqueológica también como capital panelera 
del departamento Isnos, un municipio que cuenta 
con más de 4 mil hectáreas en caña panelera y que 
hoy muchos de nuestros campesinos han venido 
aquí a abrir en ustedes como esperanza que la 
Comisión Quinta, así como el doctor Molano nos 
exponía de su departamento nos ha ido mostrando 
cifras importantes.

Lo que sí queremos nosotros y lo digo empezando 
por mí, no es venir solo a hablar y hacer un 
protagonista, no es que los Representantes vengan 
a hacer un protagonismo, no es que los líderes 
vengan a hacer un protagonismo, ¿qué queremos 
aquí, queridos doctores?, qué queremos aquí 
estimado Alcalde, estimado doctor Gilberto, como 
Secretario de Agricultura, nuestros Concejales del 
municipio de Isnos, Benjamín Rojas y Rigoberto, 
que nos acompañan, Rigoberto Pabón, mandándole 
un saludo especial también a Rigoberto ex alcalde 
de nuestro municipio quien se apoda Panelo y quien 
realmente yo creo que busca también como todos 
nosotros, que nuestros campesinos sean escuchados. 

El proyecto de ley que ustedes tienen es muy 
importante, primero por las cifras y las gráficas 
que tenemos nosotros en diapositivas, donde 
nos damos cuenta que los costos de producción 
siempre han sido más elevados que los precios de 
comercialización y esto es lo que nos tiene hoy acá, 
y lo de acá es que ustedes que definen allá y que 
se ponen de acuerdo y que yo les agradezco porque 
hayan puesto los ojos en el sector panelero para el 
Fondo de la Estabilización de Precios, que nosotros 
los campesinos entendamos que cuando los precios 
de la panela están en pique hay un proyecto de ley 
que nos respalda y que no permite que nos vayamos 
al fondo, hoy por hoy gracias a Dios contamos con 
un precio que en el momento estamos apreciando y 
en la gráfica lo miramos, eso se ha dado los últimos 

dos años pero anteriormente los paneleros siempre 
han estado… 

Pero más que eso, yo también quiero aprovechar 
este escenario porque tenemos Representantes de 
todos los departamentos y mi petición especial 
para mis paneleros del municipio de Isnos y para 
este municipio de San Agustín, es que el Gobierno 
nacional ponga los ojos en la infraestructura que 
tenemos en nuestras fincas, yo creo que la mayoría 
de los que están aquí tienen un establecimiento 
panelero, en Isnos tenemos más de 500 y yo he venido 
haciéndole esta petición al Ministro diciéndole ¿qué 
vamos a hacer con la infraestructura?, es decir, con 
los trapiches que tenemos en nuestras fincas, porque 
ahí también hay algo que nos tiene, digamos cada 
día queremos mejorar. 

Yo considero, hablo por Isnos porque es mi 
municipio, se ha mejorado, se ha mejorado a 
veces por unos proyectos importantes como los 
proyectos de las hornillas tipo 5, pero yo le digo con 
conocimiento de causa y es por lo que yo peleo y voy 
a pelear siempre, el Gobierno nacional no nos puede 
decir a nosotros que la mejor figura es asociarnos 
y crear un proyecto de más de 700 millones con 
una hornilla tipo 5 en donde en últimas se terminan 
beneficiando dos o tres personas y yo peleo y vuelvo 
y peleo por eso, porque lo hemos visto en Isnos y 
en San Agustín, se han invertido en proyectos de 
hornillas tipo 5 donde solamente se benefician el 
compadre o la comadre, pero los demás productores 
dónde están, dónde está ese apoyo del Gobierno 
nacional, dónde está el Ministerio de Agricultura, 
dónde están diciendo aquí hay unos miles de 
millones de pesos para mejorar la infraestructura de 
los trapiches de nuestros campesinos y voy a seguir 
peleando por ello. 

Y yo le decía ahorita a Edilberto, venga Edilberto 
por qué no revisamos ese plan de desarrollo y 
necesitamos nosotros es esa inversión, mire en Isnos 
producimos panela y somos capital panelera del 
Huila, pero tenemos más de 500 establecimientos 
paneleros donde les toca donde la gente tiene un 
plástico, donde la ahorquilla no le funciona y si nos 
damos cuenta en los últimos dos años solamente 
hemos tenido digamos que un precio más o menos. 

Yo sigo insistiendo que ojalá el Gobierno 
nacional cumpla, que busquemos que el Gobierno 
nacional en esos proyectos de agricultura, ya que 
ustedes están con el Fondo de Estabilización que es 
un proyecto muy importante que yo les agradezco, 
donde por primera vez se vaya a construir algo con 
la comunidad, ustedes nos miraban ahorita en el 
Paro que estuvieron los campesinos diciendo, que 
estuvieron muy en contra de todos y a veces la gente 
dice uno tiene razón, nosotros queremos verlos a 
ustedes de valientes aquí a decirle a los campesinos 
que estamos haciendo esto, construyamos. 

Por eso, yo los invito ahorita a que se levanten de 
su puesto y como a usted se le ocurra hablar dígalo, 
no le de miedo, diga lo que usted considera que es 
necesario para estos proyectos nuestros que es.en el 
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sector específicamente y yo quiero dejar este mensaje 
no solamente a ustedes Representantes sino también 
para el Ministerio de Agricultura y agradezco que 
esté doctor aquí hoy acompañándonos, para que 
ojalá este Ministerio nos apalanque, ayúdenos 
Gilberto, ayúdenos doctor, usted desde el Ministerio, 
ayúdennos Representantes, para que haya un 
proyecto grande para mejorar la infraestructura de 
los trapiches paneleros en el municipio de Isnos, de 
San Agustín y de todo el departamento del Huila, 
porque están buscando eso ustedes sí o no, ¿estamos 
buscando eso sí o no?, si estamos buscándolo porque 
es mejorar la calidad del producto. 

Muchas gracias a ustedes, a ustedes que nos 
acompañan. 

MODERADOR: 
Muchísimas gracias, doctora Gaby, es la 

Alcaldesa del municipio de Isnos. 
A continuación, el señor Alejandro Muñoz 

Ceballos, Representante del Comité Departamental 
de Panela. 

Representante del Comité Departamental 
Caña - Panela, Alejandro Muñoz Ceballos:

Buenas tardes para todos. Represento al Comité… 
porque escuchando las exposiciones me parece 
excelente, la cuestión es y la pregunta es, realmente 
va a ser así, realmente lo vamos a ver como lo están 
mostrando, porque cosa diferente es verlo desde el 
escritorio a verlo desde un trapiche, a verlo desde 
un cañal, lo vemos desde cuando nosotros nos 
levantamos y amaneció lloviendo, por lo tanto, la 
vía no nos permite hacer el traslado de la caña para 
el establecimiento y su transformación, entonces a 
partir de ahí pensaría que el Fondo también tuviera 
un espacio para darse cuenta de las necesidades, 
como lo es la malla vial terciaria en la mayoría que 
para nosotros la vía se convierte en un insumo para 
el proceso de la panela, para su trasformación.

Por otro lado, pedirles que se fijen también en 
el tema de las importaciones, de los sustitutos y 
del azúcar específicamente, que se hacen en el país 
y mirar de qué manera ustedes que son los que 
realmente pueden hacerlo, nos echen una miradita 
en este tema y que pueda surgir algo positivo de esto 
para nosotros. 

Hay otras inquietudes, como el hecho de que a 
nosotros en el municipio de Isnos específicamente, 
nos cataloguen como pequeños productores, incluso, 
algunas personas que en su mayoría no tienen más 
de tres hectáreas de caña, entonces, le podemos 
dar un estatus al tema de los pequeños, medianos 
y grandes productores, porque si bien es cierto que 
los pequeños los estamos catalogando hasta con 15 
hectáreas, pues habremos unos que diríamos que 
somos un cuarto del pequeño productor, entonces, 
eso sumado a que en el momento vemos que 
los insumos y todo lo que nosotros necesitamos 
aumentan cada día de manera acelerada entre ellos 
los fertilizantes, incluso, la misma mano de obra 
por el hecho de que todo está en aumento, entonces, 

obviamente se tiene que aumentar el trabajo, el 
precio del trabajo. 

Siguiendo aquí poniendo un poquito de 
consideración y es el tema de la cuota del Fomento, 
tengo entendido que normalmente nosotros a 
Fedepanela siempre le hacemos exigencias y 
hablaba con algún funcionario de Fedepanela que 
por qué no hay inversión, me dicen no es que el 
Fondo, la Federación solamente maneja el 10% del 
total recaudado, entonces, que también Fedepanela 
a hacer una especia de veeduría sobre todos esos 
temas y que la reinversión se vea y se dé y se note 
en nuestro sector. 

Muchas gracias. 
MODERADOR: 
Muchas gracias a Alejandro Muñoz, representante 

del Comité Departamental Caña Panela.

Y a continuación al señor Joseyur Toledo, 
delegado de la Alcaldía del Municipio de Pitalito. 

Delegado de la Alcaldía del Municipio de 
Pitalito, Joseyur Toledo:

Muy buenas tardes para todos, reciban un cordial 
saludo del señor Alcalde, doctor Édgar Muñoz, 
quien se encuentra vigilando el problema de los 
Corregimientos como lo suele hacer cada ocho días 
descentralizando la administración. 

A ustedes felicitaciones, porque eso que hacen 
aquí independientemente del cual sea el objetivo 
indica que ha sido una presencia activa en la 
comunidad, el contento de la gente hacia ustedes 
cuando sale de allá que también tiene conocimientos 
que son amigos de la parte agropecuaria y eso nos 
complace. 

Digamos que ese proyecto de Fondo de 
Estabilización de la Panela no es otro que dignificar 
el trabajo del productor agropecuario, cuando una 
persona logra tener un precio estable se siente digna, 
lo más harto que hay en la vida es… ni siquiera 
cuánto valen esos trapiches y así somos tratados 
muchas veces, estabilizar un precio es dignificar esa 
labor que tienen los productores y ojalá fueran en 
todos los demás productos, la Asociatividad tiene 
que ser el arma de los productores, así lo hacen en 
Israel con los Kibutz, funciona en equipo, lo hacen 
en equipo, cobran en grupo, bajan costos de insumos, 
los Fondos no se llenan con la plata del Estado de 
eso estoy seguro yo y completamente seguro, los 
fondos para que funcionen tienen que quedarse con 
parte de la plata de uno.

Y ahí es donde es imprescindible entender que 
tenemos que estar Asociados para evitar la piratería 
comercial, muchos productos nuestros, lo digo el 
café con conocimiento de causa, el café del sur del 
Huila salía hace más de 20 años para el extranjero 
como Medellín supremo, que cosa más brutal, 
Medellín supremo los mejores café del Huila, pues 
terminaron con la planta de la trilladora en Pitalito y 
un lote del mejor café decía Medellín supremo, este 
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señor consiguió... como le van a pedir al campesino 
que sea culto y que haga las cosas bien en su finca…

Aquí tienen ustedes que legislar de cara a la 
comunidad y los cambios se hacen rápido. 

Muchísimas gracias, un saludo y un abrazo desde 
Pitalito. 

MODERADOR:
Muchísimas gracias, don Joseyur Toledo, 

delegado de la Alcaldía de la ciudad de Pitalito. 
A continuación, doctor Germán Darío Delgado 

Bolaños, Secretario de Gobierno de San Agustín. 
Tres minutos, doctor Germán. 
Secretario de Gobierno de San Agustín – 

Huila, Germán Darío Delgado Bolaños: 
Bueno, muy buenas tardes ya, a todas y todos, 

saludar a los Representantes de las distintas regiones 
en el departamento del país, del Cauca, del Quindío, 
de la Costa, de Bolívar, de Cundinamarca, como no 
doctora Flora, Representante del Huila y para quien 
pido un fuerte aplauso. 

Acá al Representante del Tolima, al señor 
Representante también de la Cámara de acá del 
departamento del Huila y a todos los Alcaldes, a 
todas las personas que nos visitan, darles un saludo 
fraterno de afecto de que se sientan bendecidos de 
estar en San Agustín, un Patrimonio Histórico de la 
humanidad, la joya de la corona del departamento 
del Huila, saludar aquí a Arnulfo Trujillo, el doctor 
que viene del Ministerio, a los Concejales y los 
Líderes. 

Que alegría nos da que estos eventos se 
desarrollen acá en las regiones y acá en el sur del 
Huila, que el Congreso de la República en cabeza 
de ustedes, vengan a hablar de algo tan importante 
como es este Fondo, esta Audiencia Pública para 
el Fondo de Estabilización de Precios de la Panela, 
créanme que nos sentimos orgullosos como los 
colombianos y que más que hay aquí gente de las 
distintas regiones del municipio de San Agustín, que 
vienen desde más de una hora y media de camino, 
gente de Quinchana, de la Magdalena, gente del 
Jabón, de Obando, del Palmar, habitantes o amigos 
del municipio de Isnos, que han venido también 
acá, ¿pensando en qué?, en que esto pueda mejorar 
sus ingresos económicos, en que ustedes ayuden a 
generar que este Fondo ayude a mejorar los ingresos 
económicos de los campesinos y campesinas, que 
son las personas que en sí nos eligen a 

nosotros o a ustedes y que son las personas que a 
diario trabajan para mantener la dinámica económica 
del país. 

Yo considero que estos campesinos son las 
personas por las que tenemos que trabajar y este 
Fondo va direccionando hacia allá y hay que 
construirlo bien y hay otros debates y después va a 
pasar al Congreso y aquí hay representantes de los 
gremios gente tiene si tienen el conocimiento y que 
puede ayudar en ese proceso para que se haga bien y 
para que ustedes sean los beneficiados. 

A mí me alegra usted la tiene clara Representante 
de Cundinamarca, con esa exposición que hace 
con conocimiento, con seguridad y aquí debemos 
aprovechar hoy que hay gente de los gremios 
de Fedepanela, por aquí miren a Realpe, que 
sabe del tema y que lo que tenemos que hacer es 
construirlo entre todos para que podamos mejorar 
las condiciones económicas del departamento del 
Huila y del país. 

El Alcalde lo decía, que importante es invertir 
en infraestructura, doctora Flora, si hacemos 
infraestructura vial, si invertimos en puentes, si 
invertimos, vamos a desarrollar la economía, porque 
si hay vías hay desarrollo productivo y eso es lo que 
tenemos que pensar y hacer. 

Yo les agradezco como Agustiniano que estén 
hoy aquí, que hoy vengan de las distintas regiones 
pensando en Colombia, pensando en el departamento 
del Huila y pensando en San Agustín, aquí hay unos 
campesinos que han venido y que están dichosos 
de estar acá pensando en que su economía puede 
mejorar y que puedan tener un mejor futuro y que 
es una economía campesina, es una economía y si 
se desarrolla bien el precio de la panela pues en el 
bolsillo de la gente va haber plata y la gente va a 
poder mejorar sus condiciones de vida, estamos 
contentos de que el precio de la panela esté igual al 
precio del café, porque después de la pandemia si no 
entendimos que es gracias al desarrollo productivo 
y al desarrollo agropecuario que nos podemos 
sostener, no lo han entendido. 

Nosotros después de la pandemia entendimos 
o lo tenemos que tener claro que es gracias a esos 
campesinos y a esas campesinas, que trabajan 
en la tierra que sostuvimos la economía, ustedes 
campesinos de San Agustín, de Isnos, fueron los 
que hicieron que mientras estábamos encerrados 
pudiéramos tener que comer, iniciando los alimentos 
son unas armas en un mundo en guerra y la seguridad 
alimentaria y hay que pensar en la comida y por eso, 
tenemos que apoyarlos y me alegra y les doy gracias 
que estén hoy acá desde las distintas regiones del 
país y yo sé que no es fácil, gracias y apoyemos este 
proyecto que cursa en la Cámara de Representantes 
y que ojalá esta Audiencia Pública del día de hoy 
sea para bendición de todas y todos los productores 
del campo. 

Muchas gracias, como Agustiniano, como 
Huilense y como colombiano y que ojalá sigan 
haciendo ese trabajo por bien de este país. 

Muchas gracias y que Dios los bendiga siempre 
y a los asistentes por estar hoy juiciosos aquí porque 
quieren un mejor futuro. 

MODERADOR: 
Muchas gracias, doctor Germán Darío. 
A continuación, el señor Jorge Iván Muñoz 

Fernández, Presidente Municipal de Bananeros de 
San Agustín, allá viene el señor. 

Presidente Municipal de Bananeros de San 
Agustín – Huila, Jorge Iván Muñoz Fernández:
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Bueno, muy buenas tardes para todos, primero 
que todo hago un saludo muy especial a la Mesa 
principal, a los señores Congresistas, a la Mesa 
principal de la Alcaldía Municipal y a todas y todos 
los paneleros de San Agustín, muchas gracias por 
hacer este evento tan importante y hacer de que este 
sueño como panelero se hagan realidad. 

Quiero decirles que el sector panelero ha venido 
sufriendo una gran… con las subas y las bajas de 
los precios a veces la gente no tenía ni para la carne, 
en este momento nos hemos dado cuenta que nos 
han tenido en cuenta de acuerdo a los líderes, de 
acuerdo a las Organizaciones que hemos venido 
trabajando parejo y constantemente, gracias a todas 
las Instituciones que nos han venido apoyando 
y dándonos el apoyo necesario para todo esto, de 
todas maneras el sector panelero sigue siendo y será 
la segunda línea más productiva del departamento 
del Huila. 

Nosotros como campesinos qué es lo que 
nosotros venimos diciendo, tenemos demasiadas 
necesidades, somos el gremio menos reconocido 
por parte del Estado, porque es de ley y lo mismo 
los decían aquí hoy, son las personas que más 
necesidades tienen en el campo productivo, 
nosotros como campesinos qué es lo que queremos, 
primero que todo, tener buenos precios, formar las 
Organizaciones y fortalecer las Organizaciones; 
estoy de acuerdo de que los productores de panela 
todos tienen necesidad y todos tiene unos trapiches 
paneleros en sus diferentes fincas, pero también 
soy consciente de que las Organizaciones Paneleras 
estamos constituidas y venimos trabajando, hay 
más de 20 comités comunitarios y esos centros a 
vapor entre San Agustín y San José, esto no es lo de 
menos, con esto hemos dado unos pasos importantes 
y sabemos de la Ley 779 va a ser la que nos va a 
regular sobre todos los problemas paneleros, por 
parte del Estado. 

Porque si nosotros no tenemos infraestructuras 
adecuadas para trabajar como debe ser hacer, 
ni manufacturas, no podemos comercializar ni 
podemos acceder ni al mercado nacional, yo creo 
que nosotros no es porque digan que estoy en contra 
de los pequeños productores, todos somos pequeños 
productores, estoy favoreciendo y defendiendo a 
todos los trapiches paneleros, ¿por qué?, porque 
es que los trapiches paneleros todo el mundo se 
enfoca en poner en su sitio familiar y somos los que 
inundamos la casa, pero nunca contamos tampoco 
con toda la calidad de la panela, esta panela que 
ustedes ven acá es un panela que tuvimos gracias a 
Dios, … con estabelecimientos, esa panela tiene una 
oportunidad de llegar a Estados Unidos y Canadá, 
gracias a Dios y al Ministerio de Agricultura y a la 
Gobernación del Huila y a este grupo de personal 
que trabajaron tan constantemente llegamos allá. 

En este momento estamos vendiendo casi al 
mismo precio o por debajo precio, ahí tenemos que 
mirar como estabilizar el precio para que este sea 
un valor agregado, yo no digo que por ahí con todos 
los productores podemos hacer eso, porque es que 

a veces no se entiende uno con las señoras, pero si 
tenemos que…

Yo quiero, de todas maneras, yo les agradezco 
mucho a ustedes que tengan hoy en cuenta … que 
estos trapiches familiares y las empresas están 
constituidas porque hemos visto resultados como 
en San Agustín, se siga fortaleciendo y se sigan 
mejorando mucho más. 

Muchas gracias a todos. 
MODERADOR:
Muchas gracias a usted, Don Jorge Iván.
A continuación, don Feliciano Lasso, 

representante de Asopromacol de la Vereda Cobata. 
Representante de Asopromacol de la Vereda 

Cobata, Feliciano Lasso:
Bueno, buenas tardes para todos y para todas. 
Solamente quería expresar un poquito, o sea, el 

hablar del proyecto de la panela, me parece muy 
bien, me parece muy bien que hayan venido hasta 
aquí a este municipio y nos hayan tenido en cuenta, 
porque es que la panela años atrás se miraba para los 
estratos cero, seguramente y estrato uno y estaba allá 
abajo, la panela hoy ya está un poquito más arriba, 
como se presentó en ese momento y ya se mira y ya 
no toma solamente el estrato uno y dos, ya creo que 
el tres también y si ya se exporta es porque pegó, 
entonces es muy importante. 

Hoy por hoy estamos en tiempo de las vacas 
gordas, hoy por hoy hay buen precio, pero ustedes le 
pusieron el tema a la llaga, llegaron en una oportuna 
buena hora para hablar de establecer precio y hablar 
del Fondo, porque miren que los abonos están súper 
carísimos, si la panela se llegara a caer de precio 
los paneleros salimos a engrosar los cinturones 
de miseria a la calle, porque miren que el abono a 
comienzos de este año yo con la tarjeta agroinsumos 
compre a 78 mil pesos y hoy está a 143 mil pesos, se 
duplicó, en el mismo año se ha duplicado. 

Si el precio de la panela se baja a 300 mil pesos la 
carga ya estamos trabajando a pérdida, porque hoy 
por hoy hablar de la cosecha, hablar de una carga 
de panela que tiene 60 panelas de cuatro libras, el 
solo proceso de cosecha son 200 mil pesos, el solo 
proceso, pero a eso vaya a arreglar un lote como 
aquel rastrojo que hay ahí, vaya a hacer las cajuelas, 
vaya a conseguir la semilla, vaya a aplicarle el abono 
y hágale todo el proceso que la panela, la caña no se 
coseche en seis meses para producir esa panela, son 
dos años y dos años hay que pegarle nueve limpias y 
hay que pegarle una abonada. 

Entonces, mírese bien, que lo que yo quiero decir 
claro es que ojalá aquí en el Huila se pueda poner una 
planta también de abonos para poder obtener abonos 
a bajo precio no solamente para los paneleros sino 
para todos los productores del campo, mire que el 
abono nosotros hace 20 años compramos un abono 
y creo que ya … y lo que lo frena a uno son los 
transportes y hoy por hoy de todas formas estamos 
en hora buena, pero ojalá no caigamos para no salir 
a engrosar los cinturones de miseria en la calle.
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Muchas gracias. 
MODERADOR:
Muchísimas gracias a usted, don Feliciano. 
Llamo a continuación al doctor Arnulfo Trujillo, 

él es delegado enlace del Ministerio de Cultura, 
perdón de Agricultura, para intervenir también 3 
minuticos. 

Delegado enlace del Ministerio de Agricultura, 
Arnulfo Trujillo: 

Buenas tardes a todos, felicitar a los 
Representantes por la presencia que hace aquí en 
San Agustín, en nuestro departamento, a nuestro 
paisano el doctor Henry, no más felicitarlo también 
por su trabajo en la Cámara. 

Quiero que reciban todos un especial saludo, 
doctor Rodolfo Zea, Ministro de Agricultura, quien 
me ha delegado para que haga presencia en este 
importantísimo evento donde se pretende como 
Representantes, dar a conocer y de una manera 
magistral y autónoma, qué es lo que se quiere 
hacer con el Fondo de Estabilización, el Ministerio 
le apuesta a esto, como le apuesta a fortalecer los 
Fondos, como le ha apostado a que se creen las 
cadenas y los Comités Técnicos de Cadenas de cada 
uno de los diferentes productos que se dan en la 
región, en este caso el de la panela. 

Yo quiero felicitar el trabajo que ha venido 
haciendo también, resaltar el gobierno departamental, 
que en aras de que en cada día crezca mucho más 
este sector tan importante en Isnos y San Agustín, 
siempre tradicionalmente se ha hablado de la capital 
dulce o las capitales porque hoy es San Agustín 
e Isnos, y les quiero contar que también como 
agricultor y cultivador de panela en … conocemos 
nuestro producto y conocemos la necesidad, lo que 
pasa es que Santander nos lleva un poco de ventaja 
porque están organizados, es así de sencillo. 

A muchos cultivadores de caña en su momento 
nos quebró cuando cerraron las exportaciones del 
azúcar y pusieron a los Ingenios les dieron permiso 
en el Cauca y en el Valle, para que produjeran panela 
y estuvimos vendiendo carga de panela a 20, a 30 
mil pesos, no era más, digamos que no alcanzaba, 
uno molía para que no se perdiera la caña, hoy nos 
favorece, pero como ustedes mismos lo han dicho, 
hay momentos que están los precios altos y otros 
se caen, pues se creó la Ley de Compras Públicas 
y a mí me alegra muchísimo que hoy desde esta 
región estén vendiendo panela, eso no se podía 
hacer hace unos años, se logró hacer a raíz de que, 
lo acabó de decir el señor, que son lo que han hecho 
los Santandereanos donde han tenido el modelo de 
los famosos, organizados y por eso los frijoleros 
y lo dijo el doctor…, porque cuando creyeron que 
necesitaban 127 mil libras de frijol para entregarlas 
cada mes, pues cada uno de los productores sacan 
cierta cantidad y la venden por su lado, cómo la van 
a vender y lo mismo pasa con la panela, si estamos 
pidiendo, primero calidad, segundo cantidad y 
tercero continuidad, va a ser muy difícil. 

Entonces, le tenemos que seguir apostando a eso, 
el Ministerio de Agricultura acaba de presentar, de 
radicar un proyecto para estabilizar también el precio 
de los insumos, porque ese es otro cuello de botella 
y aquí lo acaban de decir, impresionante como se 
ha puesto la urea, el precio del abono, entonces el 
Ministerio le está apostando a esto, y también igual 
hay que decirlo, pero viene trabajando el gobierno 
departamental, la Agencia de Desarrollo Rural que 
también es del Ministerio, para la planta de abonos 
orgánicos y un extra de minerales que existe en el Sur, 
pero también se piensa colocar una Planta mucho 
más grande que le pueda proveer al departamento 
del Huila donde se producen los minerales, unos 
abonos para todo este tipo de productos, decirles 
que Agrosavia también del Ministerio, apoyemos 
a Agrosavia para temas de investigación y mejoría 
precisamente de las semillas. 

Quiero contarles esto y con respuesta a algo 
que dijo la Alcaldesa de Isnos, el departamento 
del Caquetá viene creciendo en su estructura 
agropecuaria impresionante, allá existe una 
Asociación que se llama Asopanela y acaban de 
radicar un proyecto al Ministerio, con toda la 
posibilidad de innovación por 25 mil millones, para 
fortalecer y producir para 160 productores de panela, 
mejorarle los establecimientos, pero ellos son 
conscientes de que tienen que trabajar organizadas 
y cómo logran presentar el proyecto organizados, 
es así de sencillo, porque se han asociado, hay 57 
Asociaciones que se reúnen de manera permanente 
en una sola y entre todos han presentado este tipo de 
proyectos, ¿allá como funcionamos en el gobierno?, 
pues sencillamente a través de los proyectos ¿y 
quienes presentan los proyectos?, tienen que hacer 
comunidades organizadas. 

Por eso yo le escuché al doctor Toledo, en 
varias oportunidades en su intervención, esto es 
asociado, esto es asociado para poder participar en 
las diferentes convocatorias de alianzas productivas, 
por ejemplo, es Asociado, las convocatorias que 
hace la Agencia de Rural, es Asociado, el Gobierno 
nacional a través del Ministerio de Agricultura 
acaba de firmar un Convenio por 100 mil millones 
de pesos, para fortalecer el Fondo Emprender con 
el SENA, para la mujer rural, pero tienen que las 
mujeres inscribirse en el SIMUR si no aparecen ahí 
va a ser imposible y luego el SENA las convoca 
para darles un trato especial a la mujer para que 
participen en el Fondo Emprender, es importante 
que entren a la plataforma los esposos, aquí veo 
bastantes hombres, regularmente a las reuniones 
siempre van más mujeres que hombres, hoy veo más 
hombres que mujeres, digámosle a las esposas, ojalá 
que podamos entrar a través, la Alcaldía nos ayude, 
a la plataforma del Ministerio, busquen el SIMUR 
y las inscriban para que les lleguen todas las ofertas 
del Gobierno nacional y puedan participar en estos 
proyectos, igualmente para los jóvenes los menores 
de 28 años las próximas convocatorias que vengan 
del gobierno para alianzas productivas, es también 
para menores de 28 años. 
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Entonces, también es nuestra responsabilidad 
involucrar a nuestros hijos, a nuestros sobrinos, 
a nuestros primos, a nuestros jóvenes, para 
los proyectos productivos, digamos que no 
necesariamente para cultivar sino para transformar, 
mire, eso que acaba de decir el señor, con relación a 
esa calidad de panela pues sencillamente ahí puede 
involucrar a sus esposas, a sus hijos… agroindustrial, 
el Huila viene creciendo, no se nos haga raro, 
señores Representantes, les quiero contar una cosa, 
hay un grupo de empresarios del departamento del 
Huila que no viven en el Huila, que viven en Estados 
Unidos y en Europa y vienen trabajando para que se 
pueda construir en el centro del Huila un Aeropuerto 
Internacional de carga, porque el Aeropuerto tiene 
licencia internacional de la zona desde 1960 y si 
eso llegara a suceder muy pronto salen ya y esto lo 
vienen socializando con los Congresistas, con los 
Gobernadores, con el Gobierno nacional y si eso 
llega a suceder la mayoría de la inversión es privada, 
allí vamos a tener una oportunidad impresionante de 
construir desde aquí desde el Huila, y dirigirla al 
Caquetá, el Putumayo, el Cauca, el Tolima, todos.

Entonces, mi mensaje final que en el Ministerio 
para los jóvenes vamos a seguir fortaleciendo todos 
estos diferentes programas y bienvenido a muy 
buena hora este tipo de proyectos que benefician la 
región y todo en el Huila, Florita ustedes liderar el 
proceso dándolo a conocer a la región, porque así 
los mayores productores aquí en el departamento 
del Huila, hay sitios… San Agustín históricamente, 
entonces, para la economía va a ser supremamente 
importante. 

Y por lo demás, que le apostemos a que este 
tipo de programas debemos estar atentos y que nos 
asociemos, asociándonos es más fácil, de resto va a 
ser muy difícil. 

MODERADOR:
Muchas gracias, doctor Arnulfo. 
Llamo a continuación al señor Isidro Semanate 

García, de la Asociación Asoinagro, prevengo 
después de don Isidro a don Segundo Muñoz 
Calderón. 

Asociación Asoinagro, Isidro Semanate 
García: 

Buenas tardes, bueno los miro como dormidos, 
buenas tardes, eso con actitud positiva, aquí en esta 
reunión se han dicho muchas cosas, muchas y quizá 
todas buenas, pero nos falta algo primordial, algo 
principal y es encomendarnos al que nos da la vida, 
al de arriba, él es el más importante, él tenía que 
estar aquí de primero, hay un pasaje que dice de 
un libro de libros que donde haya 2 o 3… en mi 
nombre ahí estaré yo, entonces, gracias a Dios por 
este maravilloso día, día de sol, un día espléndido, 
gracias a mi Dios y que Dios bendiga a todos los 
aquí presentes, a los Congresistas, a los Alcaldes y a 
los diferentes municipios del Sur del departamento 
del Huila. 

A mí me gusta intervenir con ejemplos, yo pongo 
un ejemplo, que yo fuera médico y que me llega 

un paciente enfermo y yo de una vez le reformulo 
la droga sin examinarlo, entonces, que estoy 
haciendo, estoy haciendo nada e igualmente con los 
programas o proyectos que se han hablado aquí a 
quien me gusta mucho y me ha impactado mucho 
como Representante Legal de un grupo asociado 
llamado Asoinagro de la Vereda el Palmar de este 
bello municipio, doctor Molano usted parece que en 
su expresión, en su intervención, parece que hubiera 
pegado una rastra a la bestia de caña, parece que 
se hubiera levantado a las 2 de la mañana a hacer 
panela, a descañazar, a partir panela, que maravilloso 
eso, usted se robó el show en esta reunión, nunca 
en la vida, nunca en la vida había escuchado a un 
Congresista a hablar de estas cosas del agro, del 
sector panela tan importante y tan bueno, ese es un 
alimento. 

En nosotros aquí hemos hablado de muchas 
cosas, de precios y si uno dice que a nosotros Dios 
nos premió en esta pandemia, porque para mí hay 
dos clases de pandemia, esta que es a nivel a mundial 
y que el campo, para el campo no hubo tapabocas, 
para el campo no hubo esas medidas que habían 
en las ciudades, nosotros cogíamos la pala y el 
machete, el azadón y a trabajar se ha dicho y gracias 
a los campesinos, queridos Congresistas, la ciudad, 
ustedes, tuvieron su comida porque si hubiera 
pandemia para todos que no hubiéramos podido salir 
de nuestras casas, ahí sí que había sido la cosa más 
grave, pero bendito sea mi Dios, trabajamos, gracias 
a la pandemia el precio de la panela, se presentó la 
pandemia y el precio de la panela empezó a subir, 
empezó a dejarnos un poco de recursos para por lo 
menos cumplir con la canasta familiar a nuestras 
familias, a nuestros hogares. 

A mí me gustaría decirles a ustedes, queridos 
Congresistas, una frase, una palabra que se dice con 
rabia, qué bueno que a ustedes se les pudiera decir 
así y hace un momento hablaba de otra epidemia y 
es la corrupción, aquí en Colombia la corrupción 
ha tocado fondo ya, aquí en Colombia ese es un 
fenómeno que está avanzado, que está creciendo y 
que …,que Dios permita…, entonces, qué bueno 
que estos 15 trapiches que se construyeron que 
decía el Presidente, mi colega Jorge Iván, con una 
plática de la … Francesa y plata de la gobernación 
del Huila, que no se les descuide, que se nos siga 
apoyando, que se nos siga apoyando para poder 
cumplir con los mercados, porque hoy día algunas 
prácticas de manufactura tienen que estar ahí, tiene 
que el personal que labora estar capacitado.

Y, por último, disculpen, nosotros queridos 
Congresistas esperamos aquí más de 2 horas y media, 
entonces, regálenos siquiera unos 10 minuticos para 
la intervención, ¿les parece? 

Entonces, les decía que en nosotros sería viable 
de que eso no se deje como perder, que eso se siga, 
así como viene el INVIMA, así como el medio 
ambiente también nos presiona pues también que 
haya recursos para ir mejorando, para ir avanzando, 
así como este matadero viejo que hay allí que si Dios 
permite en el año que viene va a ser el Centro de 
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Acopio, ese no es más sino maquillarlo y ya queda 
bueno e igualmente esas plantas procesadoras de 
panela. 

Entonces, yo sé que ustedes tienen algotros 
compromisos, Dios los bendiga a todos muchísimas 
gracias y para adelante es para ya. 

MODERADOR: 
Bueno, muchísimas gracias, don Isidro. 
A continuación, entonces, el señor Segundo 

Muñoz Calderón y prevengo al señor Floro 
Chicangana. 

Segundo Muñoz, ¿no está? 
Entonces, Floro Chicangana, ¿tampoco está? 
Don Joselito Joaquín Ricalde, panelero de la 

Vereda el Palmar, prevengo al señor Wilder Muñoz 
Rodríguez. 

Panelero de la Vereda el Palmar, Joselito 
Joaquín Ricalde: 

Muy buenas tardes, un saludo muy especial 
a la Mesa Directiva, al señor Alcalde, a la Quinta 
Comisión que nos está visitando en el día de hoy en 
San Agustín, bienvenidos. 

Como representante del Palmar del municipio 
de San Agustín, vengo a representar 35 molinos, 
más o menos, de esa Vereda, de pronto personas 
que están fuera de las Asociaciones, que importante 
con ustedes que si ya hay una parte de Asociados 
o Asociaciones, se apalanquen para que ellos con 
estos productos de panela no se traigan acá en San 
Agustín, ni a Pitalito, sino que se comercializan y se 
saquen para afuera. 

De la misma manera, mirar a estos pequeños 
agricultores que están en los rinconcitos del 
municipio de San Agustín, que nadie los tiene 
presentes, ni mucho menos y tengamos en el país 
cuánta plata llega para el medio ambiente y que de 
pronto se está sembrando una cantidad de árboles…, 
pero que eso es una gotica de pronto el problema 
que tenemos los agricultores, que se está diciendo 
también que se quiere ayudar a unos proyectos 
paneleros como los cuartos del moldero de pronto 
con repercusión de nuevos proyectos…, ese es otra 
gotica también que se le puede ayudar al medio 
ambiente, pero es que al toro hay que cogerlo por 
los cachos.

Yo pienso que a estos establecimientos lo 
primordial que hay que hacer es tratar de hacer …
ecológica donde no se consuma leña, carbón, todas 
esas cosas, esa es la clave para poder combatir 
y para poder ayudar al medio ambiente, pero 
quiero que ustedes lo tengan presente y que ojalá 
se trabajen con esos pequeños paneleros que se 
les ayude a hacer esto, ¿por qué?, hombre, son 
personas o son establecimientos donde se trabajan 
8, 12 trabajadores, son 12 empleados trabajando en 
cada establecimiento de esos, en un tiempo se decía 
que estas personas se tenían que terminar, como 
vamos a terminar a esta gente si somos muchísimos 
los cuales también tenemos derecho al trabajo y 

también generamos recursos para el municipio, para 
el departamento y para Colombia. 

Entonces, yo pienso que no podemos destruir 
a estas personas y solamente trabajar con los 
Asociados, no, todos somos campesinos, todos 
contribuimos y todos necesitamos y por esa razón 
decirles a ustedes que nos colaboren por ese lado.

Para terminar y para no extenderme tanto, yo 
quisiera preguntar al Alcalde de San Agustín y 
Alcaldesa de San José de Isnos, tenemos un pequeño 
problemita con todo su respecto, esta vía tan 
importante como el anillo turístico que es la mejor 
vía que tiene el municipio de San Agustín y San José, 
pero está completamente descuidada, en la parte…. 
esa gente tanto ha sufrido y que actualmente tienen 
una vía tan bonita, hay una cantidad de derrumbes 
que me gustaría que por medio de ustedes…. y con 
los Presidentes de Juntas, se haga voluntad de los 
derrumbes, no dejemos que esa vía se dañe porque 
después nadie la arreglará, entonces pedirles eso.  
Muchas gracias. 

MODERADOR: 
Muchísimas gracias a don Joselito Joaquín 

Ricalde. 
A continuación, el señor Wilmer Muñoz 

Rodríguez de la Asociación Appasi del municipio 
de Isnos. 

Asociación de Productores de Panela de Isnos, 
Huila – Appasi, Wilmer Muñoz Rodríguez: 

Buenas tardes para todos y todas, primero que todo 
darle gracias a Dios por permitirnos hoy estar acá 
haciendo presencia en esta gran reunión, mi nombre 
es Wilmer Muñoz Rodríguez, soy representante de 
unas de las Asociaciones de Paneleros de Isnos, 
Appasi. 

El municipio de Isnos cuenta con alrededor de 
4 mil hectáreas de caña, alrededor de 600 trapiches 
paneleros, somos 14 Asociaciones legalmente 
constituidas de paneleros y nos beneficiamos 
alrededor de 5.100 personas de la panela entre 
productores y trabajadores. 

Me parece muy bien lo de la propuesta de 
estabilización de precios para la panela, este es un 
proyecto por ahora, es un largo camino de todas 
maneras, nosotros como Asociación estamos 
digamos…. que exportan nuestra panela y uno de 
los objetivos ha sido poder exportar, para esto ya 
hemos avanzado, hemos dado grandes pasos, como 
Asociación un poco difícil trabajar con grupos 
Asociativos, pero se hace el deber y se puede. 

En este momento nosotros le solicitamos al 
Ministerio de Agricultura, al señor Humberto 
Trujillo, que nos tenga en cuenta un cupo para exportar 
nuestra panela, para poder exportar necesitamos 
un cupo para exportar, sí tenemos el cupo como 
certificación para exportar, pero no tenemos el cupo, 
pedirles como eso y si quiero apoyar a todas las 
organizaciones de San Agustín e Isnos, en la mejora 
de cada día, mejorar nuestro producto para poder 
llevarlo a un mercado especializado, para poderlo 
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exportar; esto se da con proyectos para mejorar este 
producto, como decía la Alcaldesa, que nos ayuden 
a mejorar los trapiches que ya están, pues porque 
ellos ya hacen parte digamos de la cadena, tienen el 
trapiche, tienen las pailas, lo que les falta ya es muy 
poco. 

Cuando hablamos de una hornilla tipo 5 para una 
Asociación, la mayoría de las Asociaciones se han 
vuelto digamos como sumamente… y luego queda 
al frente de una sola persona o una sola familia, 
entonces, me parece que es mucho el dinero 700 
millones para una sola familia, entonces que esto se 
pueda dividir entre los 600 o 400 trapiches, sino es a 
todos a una parte, que si puede de alguna manera y es 
mínimo lo que necesitan y digamos que si nos pueden 
ayudar mucho más adelante para poder sacar estos 
productos de nuestra plaza de mercado y llevarlo a 
otros mercados nacionales, ayudamos a mejorar el 
precio en la plaza porque estamos sacando en este 
momento alrededor de….mensuales…. entonces, 
sí sería bueno que nuestra Alcaldesa, el Ministerio 
de Agricultura y la Gobernación, sigan apoyando 
estos grupos que ya han crecido para poder llegar 
a este mercado especializado, para poder llegar a 
ese sueño tan grande y así nosotros poder exportar 
nuestro producto. 

Muchas gracias. 
MODERADOR:
Bueno, muchísimas gracias a don Wilmer. 
A continuación, el señor Rigoberto Pabón 

Gaviria, es Concejal del Municipio de Isnos. 
Concejal bienvenido a San Agustín. 
Concejal de Isnos – Huila, Rigoberto Pabón 

Gaviria:
Muy buenas tardes, muchas gracias, saludar de 

una manera muy especial a la Comisión Quinta 
de la Cámara de Representantes, a los Alcaldes, 
al Ingeniero Luis Fernando Llanos Pabón, a cada 
uno de los delegados de los municipios, de la 
Gobernación, pero quiero Comisión Quinta pedir de 
una manera muy especial y de pie, un aplauso fuerte 
para cada uno de nuestros productores de panela que 
hoy nos acompaña. 

Agradecer inmensamente la iniciativa que 
han tomado de venir hasta estos dos pueblos 
hermanos como es San Agustín e Isnos, a socializar 
un proyecto de tan grande importancia para los 
productores de panela, quiero de una manera muy 
especial que sean ustedes los voceros de nosotros 
ante el Gobierno, porque es que Asociado con toda 
la problemática que han expresado los productores, 
tenemos un problema social que es que nuestra mano 
de obra envejeció, Honorables Congresistas, hoy 
ustedes ven aquí representando el Sector Panelero 
a personas ya de avanzada edad, el gobierno debe 
de implementar políticas públicas que incentiven la 
mano de obra en el campo, porque bien lo decía el 
Ponente hace un momento, que nos estancamos en 
la producción de panela y esto a futuro lo vamos a 
ver más reducido porque la mano de obra, hoy no 

quieren ir a los cañaduzales, ya no quieren ir hacia 
los Molinos, porque vemos una representación y un 
precio de la panela muy significativo en estos días, 
pero hablamos de años hacia atrás donde un padre 
no podía inculcarle a su hijo el deseo de trabajar en 
el campo, en la caña, es una buena oportunidad, es 
una excelente oportunidad. 

Doctora Flora, nuestro Representante de Pitalito, 
se me va el nombre, Henry Cuéllar, doctor, para 
que a través de ustedes sean nuestros voceros 
frente al Gobierno nacional, porque la problemática 
que vemos a futuro va a hacer grande, es un buen 
momento, yo creo que si adoptamos medidas hoy 
hacía a futuro no vamos a cosechar sino éxitos. 

Sería esa mi intervención, muchas gracias, que 
Dios y la Virgen, los bendiga. 

MODERADOR:
Muchísimas gracias, Concejal, muy amable. 
A continuación, invito hacer uso de la palabra 

al señor Mario Alberto Villamil Polo, Gerente 
de Agroindustria de Colombia Productiva del 
Ministerio de Industria y Comercio. 

Gerente de Agroindustria de Colombia 
productiva del Ministerio de Industria y 
Comercio, Mario Alberto Villamil Polo:

Bueno, muy buenas tardes para todos, soy 
Mario Alberto Villamil, Gerente de Agroindustria 
de Colombia Productiva, espero que me estén 
escuchando muy bien, me confirman, por favor, 
perfecto, bueno, no, aprovecho para saludarlos, 
desearles una feliz tarde. 

Como Representante Colombia Productiva y del 
Ministerio de Comercio queremos agradecer a todos 
los autores de este proyecto de ley, en especial a la 
Honorable Senadora Paola Holguín, a los ponentes 
Rubén Darío Molano y Nicolás Albeiro, que es el 
Presidente también de la Comisión Quinta, así como 
a toda la Mesa Directiva. 

La Ministra se excusa por no asistir a este evento, 
porque se le cruzaba con otro evento en su agenda, 
sin embargo, nos delegó para decir que nosotros 
como Colombia Productiva y como Ministerio de 
Comercio, apoyamos la intervención que haga al 
respecto el Ministerio de Agricultura y Desarrollo 
Rural, así como los planteamientos que pueda 
tener el Ministerio de Hacienda cuyo son carteras 
responsables de esta temática, sin embargo, estamos 
acompañando para lo que se requiera. 

Muchísimas gracias. 
MODERADOR: 
Bueno, muchísimas gracias. 
Quiero a continuación invitar para que haga 

también su participación el Ingeniero Fernando 
Alberto Ortega. 

Bienvenido, Ingeniero, tres minuticos. 
Ingeniero - Fernando Alberto Ortega: 
Bueno, muy buenas tardes para todos, agradecer 

a Dios por la oportunidad de tener acá sesionando 
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a la Comisión Quinta, un saludo muy especial a la 
doctora Flora Perdomo, a nuestro Representante 
también Henry Cuéllar Rico, a la Comisión, los 
Alcaldes, a los productores paneleros del Sur del 
Huila y a cada una de las personas que han hecho 
posible esta actividad.

Felicitarlos por esta iniciativa, sé que aparte 
del doctor que hizo la exposición, Molano, los 
dos Representantes del Huila que han estado 
prestos desde el principio para que esta iniciativa 
salga adelante y ojalá se lleve a feliz término, las 
perspectivas están pero realmente lo importante es 
que se convierta en una realidad que este Fondo 
como dice la palabra, quede Fondeado, quede con 
recursos, no simplemente vaya a quedar en palabras 
y en lo posible el gobierno departamental, los 
municipios, los productores en los momentos de 
bonanza y la gobernación puedan tener un segundo 
activo para que en la época de vacas flacas, que yo 
he vivido casi toda la vida, sé que el 90% son épocas 
flacas y solo un 10% vacas gordas, de manera que 
no se nos quede en expectativa.

Sí me preocupa un tema, porque hoy es bueno 
todo lo han mencionado en el tema importante, 
pero me preocupa la participación en el Fondo, 3 
Representantes del Ministerio, 3 de Fedepanela 
y 3 de Asociaciones, es importante no sé si lo 
tengan claro los Parlamentarios, la Federación 
hoy está quebrada, la quebraron todos los últimos 
Presidentes, hoy no tienen casa propia, remataron la 
casa, quebraron hasta la casa, hoy andan como judíos 
errantes y que una Federación que no da garantías en 
los últimos 20 años con esta diligencia tan perversa 
que ha habido, y que queden 3 Representantes de 
Fedepanela de los que hoy están, sería muy triste 
porque tendrían, si quebraron Fedepanela, quebrar 
Fedepanela, perdonen la expresión, es quebrar 
a algún narcotraficante, porque siempre tiene de 
dónde recursos, imposible van a tener manejo de este 
Fondo como está hoy, yo sí quisiera que se revise 
bien claro los malos manejos, los elefantes blancos y 
por qué hoy está quebrada la Federación y tuvo que 
vender la sede para reponer otras inversiones que 
no le corresponden a la Federación, pero que hoy 
pagan cada uno de los aquí presentes con la cuota 
de manejo. 

Por eso, como en algún momento fuimos 
productores, en este momento he sido parte de este 
gremio y hoy hemos acompañado directamente, 
quiero que se revise muy bien esto porque no 
podemos que el Fondo con buena intención quede 
en manos, incluso aquí ya lo dijo Isidro, el problema 
de la corrupción y hoy ese es un gremio que no es 
ajeno a esta situación y por eso, yo sí pido que se 
revise y de antemano a todos los representantes 
departamental y algunas personas, algunas 
demandas de tipo penales por los malos manejos de 
la Federación, de manera que ese es una campanita 
y una alarma que hoy prendemos para que ojalá este 
Fondo no vaya a tener dificultades y menos con las 
personas que han administrado la Federación. 

De todas formas, por lo demás esperamos 
el esfuerzo que hoy tienen, y que muchos de 
los Huilenses que exportan panela hoy ha sido 
más esfuerzo propio, más por iniciativa propia, 
tristemente la Federación no los ha acompañado, 
hoy hay mercados, hoy sí tenemos mercado, hoy la 
gente sí quiere y hoy hay demandas de una cantidad 
de países que quieren importar panela y el Huila es 
uno de los mejores productores y en calidad… es el 
ejercicio que está haciendo el Alcalde, la Gobernación 
y sé que este es un ejercicio fundamental para poder 
darle garantías y estabilidad a los precios de la 
panela y a la estabilidad de estos 351 productores, 
pero es importante potencializar esa exportación, 
que hoy hay mercado, pero tenemos que brindarle 
las garantías para que la gente pueda exportar. 

Y un tema que mencionó Gilberto, el tema de 
la DIAN, yo desde la época que estuve también en 
el gremio, la gente siempre pasa panela al Huila, 
compran una panela perversa, porque también se 
dan panelas perversas en el país y le ponen marca 
Huila y nos hacen quedar como un zapato sabiendo 
que la marca Huila es la mejor panela que se produce 
en el país, con el respeto de los otros departamentos, 
ya también lo dijo con el tema del café, entonces, sin 
ser, sin discriminar, sí tiene que haber un respeto con 
la marca, con la calidad y ojalá desde esa iniciativa 
en el departamento y ustedes Parlamentarios, 
podamos tener esto por el bien del producto, se 
trata es de mejorar, de tener mejores mercados, ser 
competitivos, pero también en no quitarle a los que 
hacen las cosas bien, mejor y en lo posible que se 
puedan resolver estas situaciones. 

Hay muchos temas más, pero finalmente felicitar 
por esta iniciativa, sé que lo van a lograr en tiempo 
récord, pero lo que queremos es que esta iniciativa 
con la presencia de ustedes hoy, es una garantía de 
que en diciembre la vamos a tener, pero después 
digamos la preocupación que tengo yo y de los aquí 
presentes y ojalá por el bienestar de las 351 familias 
paneleras, se pueda lograr. Gracias. 

MODERADOR: 
Muchísimas gracias, Ingeniero, por su 

participación. 
A continuación, invito al señor Albeiro Cerón 

Gómez, tres minuticos. 
Presidente del Comité Departamental de 

Paneleros - Albeiro Cerón Gómez:
Muchas gracias, primero que todo agradecerle a 

Dios por la oportunidad que nos dan aquí de dirigirnos 
a los poquitos o muchos que quedaron ya, pero esto 
es importante, nosotros a veces somos poquitos y 
valemos mucho, agradecerle al protagonista del 
tema panelero el doctor Ángel, yo soy el Presidente 
del Comité Departamental de Paneleros a veces nos 
echan a la borda, pero sí me corre por mis venas un 
pedazo de panela, desde muy temprana edad trabajo 
con el tema panelero, desde las 4 de la mañana, 
desde las 3 de la mañana y represento el Gremio 
Panelero en el departamento. 
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Doctora Flora y estimado colega y amigo de 
la Cámara, doctor Henry, a mi estimado amigo 
Arnulfo, desde hace mucho tiempo somos amigos y 
paisanos y trabajadores en otras luchas y a todos los 
productores de panela decirles bienvenidos a esta 
ley que van a hacer y que van a hacer posible para 
poder beneficiar al tema panelero en Colombia. 

Nosotros hemos venido trabajando doctora Flora, 
desde la Presidencia con el Comité Departamental y 
con la Junta Nacional de Paneleros de Colombia y 
con el Gerente, me perdonan pero la verdad unos 
anteriores quebraron la Federación, son corruptos y 
yo me di a la pela con otros Dirigentes paneleros, a 
sacar un señor que es de la zona, se hizo pasar por 
panelero, le dieron cédula panelera y realmente hizo 
cosas nefastas y me di a la pela durante 7 años…. 
a un señor que andaba por ahí con un machetico, 
impulsó, no voy a decir, panelero en el Huila y 
le vendió panela a Barranquilla, yo reconozco 
ese trabajo que hizo don Panelo y hace mucho 
tiempo ha venido vendiendo la imagen panelera no 
solamente del Huila sino del país, es importante eso 
que nosotros hemos trabajado, nos dio la mano, me 
prestó los asesores jurídicos, porque uno solo no 
puede y me di a la tarea de sacar a ese señor y ahorita 
estoy como Representante del Gremio Panelero, que 
hay personas que a uno lo hacen a un lado, sí hay 
que reconocerlo, se crecen, no me interesa… 

Y que importancia doctora Flora, Henry,… que 
lleven esto a colación, todos, bienvenidos a Isnos, 
bienvenidos a San Agustín, que la próxima venida 
sea a Isnos capital panelera del departamento del 
Huila, ya vamos como con más de 2000 toneladas 
hacia fuera, diferentes países, que importancia que 
tenemos nosotros con la panela pulverizada por ahí… 
y eso hace parte de esas plantas que son grandes y 
que el Invima está encima y que el medio ambiente 
esté encima, no ha sido fácil, pero ahí vamos.

De todas maneras, doctora Flora, pídale al 
Gobernador, que le quedan unos mesecitos, que 
no se olvide de los paneleros, que le demos otra 
empujadita, la doctora Cielo en su poco tiempo nos 
dejó un mensaje muy claro, nos aportó, su colega 
Iliarte también apoyó y el doctor Carlos Julio 
González nos dio la segunda fase, tenemos la tercera 
fase del Gobernador actual, que no, ojalá que no 
sea mezquino porque yo sé que él tiene una buena 
sabiduría y yo he hablado con él porque realmente 
le aportamos a su campaña, porque los otros no me 
gustaban, lo hice callado cuando uno va a elegir 
callado es como gana muchas indulgencias. 

Decirles a todos mil y mil gracias, que la próxima 
sea en Isnos, que Dios los bendiga, muchas gracias. 

Doctor Molano, que esté muy bien. 
MODERADOR: 
Bueno, muchísimas gracias a don Albeiro Cerón 

Gómez. 
A continuación, quiero invitar para que haga uso 

de la palabra a don Jorge Enrique Muñoz Muñoz, 
representante de la Vereda el Palmar, Platanares. 

Tres minuticos, don Jorge. 
Representante de la Vereda el Palmar, 

Platanares, Jorge Enrique Muñoz Muñoz: 
Muchas gracias, porque me dan la oportunidad 

como líder del Palmar, agradecerle al señor Alcalde 
de…, que ha invitado a la visita ampliada… 
están muy agradecidos los paneleros que nos 
están apoyando a este gremio panelero, porque 
nosotros somos los que le estamos poniendo el 
hombro mucho tiempo a la caña, y aquí tenemos 
nuestros establecimientos, sacando cada ocho días 
camionados para muchas partes, porque estamos 
con un acuerdo con San José de Isnos, nos hemos 
turnado, pero aquí por todo esto, señor Alcalde, por 
el esfuerzo que está haciendo quisiera agradecerle, 
queremos esa sede, que está llamada allá, ojalá que 
la inauguremos pronto para seguir descargando esa 
panela, para seguir descargando esa panela aquí para 
no ir más a Pitalito, la plata que dejemos la dejemos 
aquí en nuestro pueblo y no ir a Pitalito. 

Agradecer a todo el gremio panelero y nuestro 
dueño del establecimiento, a doña Ruby, agradecerle 
que ahí viene con la panela de Obando y mucha 
más ojalá que le compren la polvorizada que está 
vendiendo, esa panela viene de Obando. Muchas 
gracias. 

MODERADOR: 
Muchas gracias a usted don Jorgito, representante 

de la vereda Platanares. 
Muy bien de esta forma está terminando la ronda 

de participación de los representantes del gremio. 
A continuación, quiero invitar al doctor Jair José 

Ebratt Díaz, Secretario de la Comisión Quinta de 
la Cámara de Representantes, para darle la palabra 
a cada uno de los Representantes y hacer las 
respectivas conclusiones. 

Secretario; Jair José Ebratt Díaz:
Bueno, muchas gracias, entonces, pasamos 

al siguiente ciclo que es la participación de los 
Honorables Representantes de la Comisión de la 
Cámara de Representantes, quienes han escuchado 
detenidamente a cada uno de ustedes. 

En ese orden de ideas le damos el uso de la 
palabra al honorable Representante Crisanto Pisso, 
departamento de Cauca, Partido Liberal. 

Honorable Representante Crisanto Pisso 
Mazabuel: 

Muchas gracias, muy buenas tardes, un saludo 
a todos los paneleros, a los campesinos, a los 
Dirigentes, saludar al señor Alcalde de San Agustín, 
doctor Luis Fernando, muchas gracias por recibirnos, 
a la Alcaldesa de Isnos, y a todos los presentes. 

La Comisión Quinta se desplaza hoy a esta 
región tan importante del Sur del Huila en el tema 
panelero, este es un proyecto, el proyecto que hace 
tránsito en el Congreso de la República,… ¿para 
qué sirve?, este es un proyecto donde todos los 
Partidos nos hemos puesto de acuerdo para que sea 
una ley de la República, ¿en beneficio de quién?, 
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de los campesinos paneleros, en coalición todos 
los partidos en Plenaria todos, igual para Senado 
nosotros esperamos que sea ley de la República, 
doctor Molano…

Nos acompaña hoy en el Huila, la Representante 
que es la doctora Florita Perdomo, Vicepresidente 
de la Comisión Quinta y claro una mujer rural 
que ha dedicado todo su esfuerzo no solamente 
por este departamento sino por los campesinos en 
Colombia, lo tiene claro el desarrollo del país se 
hace desde el sector rural ¿a qué costo?, que uno 
de los hoy honorables Concejales, qué tanto y cuál 
es el esfuerzo que hacen nuestros campesinos por 
producir ¿a costa de qué?, los informes que se dan es 
que el campo seguirá generando, señor Secretario, 
ya los campesinos no ofrecen calidad de vida y 
los muchachos migran hacia los centros urbanos, 
porque el campo no es rentable.

Yo diría amigos qué vamos a hacer hacia el 
futuro, si de verdad no encaminamos esfuerzos, 
sino generamos recursos, sino apoyamos el sector 
rural, pues finalmente esa es probación envejecida, 
el sector panelero del Huila es de lo más importante 
teniendo estos datos pues claro que aquí se produce 
un número de hectáreas bien grande, Isnos dice este 
informe, señor Secretario, que tiene 4.2 hectáreas 
sembradas, 2.333 productores, 3.203 hectáreas, 
Pitalito 770, Neiva 676 mil, bueno, el número de 
paneleros en este departamento y en esta región, es 
muy alto.

Lo que pretende la ley es un Fondo que estabilice 
los precios, porque como lo manifestaba un 
dirigente, estamos produciendo a pérdida, nunca 
el campesino valora su trabajo, los campesinos no 
tienen salario, los campesinos no tienen ningún tipo 
de prestaciones, ahora ni hay créditos de fomento, 
ni hay subsidio para el sector, en esta Comisión 
estuvo el Ministro de Agricultura en un debate y 
bueno, qué vamos a hacer con los insumos, hacia 
dónde van los insumos, sino hay precios alcanzables 
definitivamente el campo no es rentable, hoy mis 
paisanos en el Cauca a través de la …han planteado 
un Paro que aquí, en nuestro departamento es muy 
común que se tapone la vía panamericana ¿y a que 
costo?, ¿cuáles son las soluciones?

Entonces, lo que se pretende y lo que hacemos 
desde el Congreso de la República, es una ley que 
verdad beneficie a los campesinos, a los campesinos 
productores, señor Secretario, claro lo ideal es que 
nuestros campesinos puedan exportar directamente 
y puedan recibir los precios sin intermediarios 
que sería lo mejor para el bien de los campesinos, 
creo que el objetivo que tenemos nosotros y el 
propósito es eso, que sea una ley en beneficio al 
sector agropecuario particularmente de un gremio 
tan importante como es el sector panelero, todo 
nuestro esfuerzo, todo nuestro trabajo con los 
compañeros de la Comisión es eso, hagamos una ley 
que beneficie a los campesinos y con Florita, que es 
nuestra compañera y amiga, que lidera ese proceso 
y particularmente peleando por el Huila, lo vamos a 
sacar adelante, para los campesinos. 

Y hay que avanzar en otros temas señores 
Alcaldes, vías, sino tenemos vías como sacamos 
nuestros productos, entonces es un tema que es difícil 
trabajar, para ser honestos es una preocupación muy 
grande, porque el Ministerio de Agricultura, el señor 
del Ministerio de Agricultura hablaba ahora que veo 
un delegado del Ministro no tiene recursos, 1 billón 
700 mil millones para el sector agropecuario no 
significa nada para un sector tan importante del país, 
entonces, donde está la política agraria, donde hay 
crédito de fomento, no lo hay, así que hay que hacer 
un mayor esfuerzo para el sector rural. 

Tenemos una preocupación en el sur del país, 
todo ese cordón del pacífico lo que es Nariño, lo 
que es Cauca, Valle, Chocó y Antioquia, avanzando 
en los cultivos ilícitos de coca y vieran los líos que 
tenemos en el Cauca, aquí sus vecinos, la coca trae 
violencia y desplazamiento y si no, perdonen la 
expresión, se nos jode del país. 

Así que tenemos una gran dificultad, nosotros 
por encima de los partidos, Representante Cuéllar, 
nosotros por encima de los partidos nos unimos para 
que haya leyes que beneficien a los campesinos de 
Colombia, de hecho, yo soy usuario de la vía que 
va de Inzá - la Plata, en Totoró, yo fui Alcalde de 
ese municipio hace 20 años y… y todo nuestro 
compromiso y todo nuestro apoyo. 

Señor Alcalde y compañeros, muchas gracias por 
darnos este espacio, estamos comprometidos con 
San Agustín, Cauca y Colombia, muchas gracias. 

Secretario; Jair José Ebratt Díaz:
Muchas gracias doctor Crisanto, por sus palabras. 
Ya para concluir está Audiencia, le damos el 

uso de la palabra al Representante Rubén Darío 
Molano, Centro Democrático, departamento de 
Cundinamarca. 

Honorable Representante Rubén Darío 
Molano Piñeros:

Bueno, no, mire, lo primero extenderle a todos 
los paneleros que participaron activamente, un 
agradecimiento muy especial por escucharlos, por 
poder compartir esta iniciativa con ustedes, por 
poder enriquecerla, estamos apenas en el segundo 
debate, quedan dos debates en Senado y muchas de 
las sugerencias que ustedes nos han dado las vamos 
a analizar en el pleno de la Comisión Quinta, la 
doctora Flora, es la Vicepresidenta de esa Comisión 
y nos acaba de informar que vamos a hacer un 
análisis profundo, porque ustedes tocaron temas que 
son complejos, que no se pueden resolver digamos 
en una reunión de esta naturaleza, porque requiere 
de una decisión muy amplia, requiere de elementos 
muy poderosos. 

Pero lo que sí les vamos a decir es que lo vamos a 
hacer, vamos a examinar claramente cada una de las 
inquietudes, el tema de los ingresos de los insumos 
agropecuarios es una enorme preocupación de 
ustedes y de todos nosotros, si eso no encontramos 
una salida no solamente va a afectar la producción 
panelera sino toda la producción agropecuaria, 
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porque todos los productores agropecuarios utilizan 
insumos de una u otra manera para poder aumentar 
los rendimientos de su producción y ahí vamos a 
tener que mirar qué hacer. 

El gobierno acaba de radicar un proyecto de ley 
buscando un mecanismo de control de precios, no 
sabemos si esa sea la fórmula, vamos a analizarla, 
pero lo cierto es que vamos a buscarle una alternativa. 

Los temas de Asociatividad que son objeto de 
debate, también los vamos a analizar, nosotros solo 
tenemos una sugerencia respetuosa, Asociatividad sí 
bienvenida, pero con visión de empresario, porque 
uno no puede hacer Asociaciones a ver si le regalan 
unas maquinitas y se acabó el problema, esto es con 
visión empresarial porque hemos dicho Alcalde, 
que la panela tiene el futuro en cuanto vaya al 
mercado internacional y eso no lo vamos a hacer con 
Asociaciones de Productores que se organizan para 
que nos regalen una máquina o para que nos arreglen 
el trapiche y una vez arreglado desaparecemos, no, 
aquí hay que tener visión de empresa, aquí hay que 
tener visión de futuro, aquí hay que participar del 
negocio, hay que ser conscientes que si nos va bien 
ganamos y si nos va mal perdemos, porque es la 
única manera que hacemos el mejor esfuerzo cuando 
sentimos claramente que las cosas nos afectan. 

Y yo creo que lo que hay hoy en día en 
Asociatividad le falta un pasito, un pasito nada más 
para ser una asociatividad en visión empresarial, 
con visión de un negocio que deja utilidades, porque 
nadie trabaja para que lo miren, nadie trabaja para 
perder, yo no conozco el primero que trabaje para 
perder y los paneleros tienen esa posibilidad. 

Todos los demás temas los vamos a examinar, 
los mensajes que les dejamos es, uno, la Comisión 
Quinta se siente comprometida, ha trabajado con el 
mejor esfuerzo posible porque todos los que están en 
esta Comisión vienen del sector agropecuario, todos 
en sus departamentos tienen vínculos estrechos con 
la producción agropecuaria y si usted le pregunta a 
uno de ellos, a cualquiera que sea, todos sentimos un 
profundo orgullo de que el café y la panela sean los 
productos insignia de nuestro país, la panela tiene 
que alcanzar la misma estatura del café y tiene que 
llenarnos de orgullo porque es uno de los productos 
que se laboran con el mejor esfuerzo que tiene 
este país, que es el esfuerzo con los productores 
agropecuarios dedicados a la actividad panelera. 

Alcalde mil gracias por su generosidad, 
doctor Gilberto, mil gracias por la tarea que está 
desarrollando la Gobernación, dele un saludo muy 
especial al Gobernador, dígale que estamos a la 
orden, que seguimos el ejemplo de lo que hace 
el Huila en materia del sector agropecuario, a los 
Alcaldes que vinieron, todos mil y mil gracias, 
declaramos esta sesión terminada y les damos 
nuevamente las gracias a todos ustedes. 

Mil y mil gracias. 
Secretario; Jair José Ebratt Díaz: 
Bueno, muchas gracias a todos, al señor Alcalde, 

a los señores funcionarios, a la Sociedad Civil, 
los Representantes de las Agremiaciones, muchas 
gracias por escucharnos y recibirnos en esta hermosa 
tierra. 

Les deseamos una feliz tarde, Dios los bendiga. 
(Se deja constancia que se levanta la Audiencia 

Pública a las 02:20 p. m.) 
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